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ЩЕДРЕЕ СТАНЕТ 
ЗЕМЛЯ

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ

БЫСТРЕЕ И ЛУЧШЕ 
РЕМОНТИРОВАТЬ ТЕХНИКУ
Труженики сельского хозяйства 

нашей области должны внести свой 
вклад в в^аолненне задач, постав* 
ленных X X II съездом партии. Сей
час в колхозах н совхозах области 
пересматривается структура посев
ных площадей, определяются пла
ны работы на ближайшие годы. 
Задача заключается в том, чтобы 
уже в 1962 году добиться ощути
мых результатов в резком увеличе
нии производства продуктов сель
ского хозяйства. А  для этого надо 
хорошо подготовиться к  весеннему 
севу.

Своевременный н высококаче
ственный ремонт сеяьскохозяйст-^ 
венной техники — одно из основ
ных условий успешного проведения 
сева. 1ѴІЫ не можем допустить за
тяжки с этой работой, ка к это слу
чилось в прошлом году. На 1 апре
ля 1961 года, когда приближалась 
пора выводить технику на поля, к  
весенне-полевым работам были не 
подготовлены 388 тракторов, мно
го тракторных сеялок, культивато
ров, плугов. Ремонтные мастерские 
многих районов работали нерит
мично. Порождалась штурмовщи
на, которая вела к  резкому сниже
нию качества ремонта.

Ход подготовки техники в на
стоящее время свидетельствует о 
том, что руководители ряда райо
нов повторяют прошлогодние ошиб
ки. В Парабельском, Тегульдет- 
ском районных отделениях «Сель
хозтехника», в Митрофановской 
мастерской Асиновского районного 
отделения «Сельхозтехника» ре
монт тракторов начали с большим 
опозданием. Медленно ремонтиру
ют технику в мастерских Кожевнн- 
ковского районного отделения 
^«Сельхозіехннка». В IV  квартале 
здесь надо отремонтировать 85 
тракторов, а отремонтировано толь
ко  19.

Руководители ряда районных от
делений «Сельхозтехника» медлят 
с. заключением договоров с колхо
зами. Это приводит к  несвоевре
менной доставке машин в мастер
ские, что, в свою очередь, ведет к  
нарушению цикличности ремонта.

Совершенно неудовлетворитель
но организован ремонт прицепного 
инвентаря. Колхозы и совхозы 
.Чаинского, Туганского и Кривоше- 
инского районов к  этой работе поч
ти не приступали.

Во многих колхозах н совхозах 
машины брошены на полях, их за
несло снегом. В хозяйствах, напрн- 
ыэр> Шегарского, Зырянского^ Те-

гульдетского районов, многие ком
байны даже не очищены от по
жнивных остатков.

Руководители районов, совхозов 
н колхозов обязаны по-боевому ор
ганизовать ремонт техники.

Следует обратить самое серьез
ное внимание на качество ремонта. 
Наблюдаются многочисленные фак
ты небрежного отношения к  этому 
важному делу. Например, в мастер
ской Зырянского районного отделе
ния «Сельхозтехника» ремонт 
тракторов ведется с большими на
рушениями технологии, а предста
вители колхозов не предъявляют 
должных требований к  качеству, 
принимают тракторы без детальной 
проверки их ремонта. Комиссии по 
приемке машин из ремонта здесь 
не работают.

В организации бесперебойного н 
высококачественного ремонта тех
ники большое значение имеет снаб
жение ремонтных мастерских в до
статочном количестве запасными 
частями и ремонтными материала
ми. Однако областное объединение 
«Сельхозтехника» этим занимается 
неудовлетворительно. Работники 
ряда районных отделений областно
го объединения плохо знают нуж 
ды и запросы колхозов и совхозов. 
Иногда в м ^азнны  завозятся зап
части, не нужные для хозяйств дан
ного района, но необходимые в 
другом районе. В  отпуске запча
стей много бюрократической воло
киты.

В этом году вам надо отремон
тировать свыше двух тысяч трак
торов, 1.254 зерновых комбайна, 
свыше 1.700 тракторных плугов, 
1.695 сеялок н много другого сель
хозинвентаря и оборудования.

Чтобы успешно выполнить эту 
задачу, надо в каждой ремонтной 
мастерской добиться правильной 
организации труда, шире использо
вать передовые методы ремонта.

Необходимо повести решитель
ную борьбу за повышение качества 
ремонта.

Долг райкомов партии, всех пер
вичных парторганизаций колхозов 
и совхозов— ход подготовки техни
ки  взять под свой контроль.

Ш ире развернем социалистиче
ское соревнование за отличное ка
чество ремонта с гарантийным сро
ком службы, за самую низкую се
бестоимость н самые высокие тем
пы ремонта всего машинного пар
ка!

ЖАТКА РАБОТАЕТ СО СКОРОСТЬЮ 
АВТОМАШИНЫ

КУРГАН, 1 декабря (ТАСС). 
Шатка работает со скоростью 
автомашины, за день она скаши
вает хлеба с 75—80 гектаров.

Люся Тюкова десять лет на
зад, получив паспорт, пришла 
на завод «Сибэлектромотор». 
Дружный коллектив инструмен
тальщиков стал для нее родной 
семьей. Здесь она получила хо
рошую профессию, стала комму
нисткой. К ак н ее многие това
рищи по цеху, Люся вступила в 
соревнованце за звание ударни
ка коммунистического труда.

В дни соревнования в честь 
X X II  съезда КПСС Люся вы
полняла свои сменные задания 
в среднем на 120 процентов. 
Сейчас она решила продолжить 
трудовую вахту, выполнять нор
мы на 120— 130 процентов.

На снимке: передовая ста
ночница инструментального це- 
хп Л. Тюкова у строгального 
станка. <1>ото К . Иванова.

Об этом и  других прогрессив, 
ных приемах труда на уборке 
колосовых рассказывается в кни
ге «Работа жатвенных агрегатов 
на повыш енны х скоростях», ew- 
пущ енной издательством «Со. 
ёетское Зауралье» Курганской  
области. Автор книги  — механи
затор Варгашинского совхоза 
А. В ы сы піов. Переоборудовав 
свою жатку «ЖРБ-4,9», он за се. 
зон убрал зерновые с 1.309 гек
таров.

Скоростной агрегат новатора 
позволил высвободитъ для дру
гих работ 5 тракторов, 5 жаток и 
5 трактористов, сэкономить 
1.840 килограммов дизельного 
топлива.

УченЬіАі врученЬі наградЬі

Трудовой успех 
рыбаков области
Р Ы Б А К И  области в ответ на 

исторические решения X X II 
съезда КПСС пересмотрели свои 
обязательства и решили выполнить 
годовой план добычи рыбы к  5 де
кабря — Дню Советской Консти 
туции. Свое слово работники рыб 
ной промышленности сдержали 
3 декабря годовой план завершен 

Перевыполнили свои ббязатель 
ства рыбаки Александровского 
Верхне-Кетского. Асиновского. Зы 
рянского, Тегульдетского. Карга 
сокского и Колпашевского рай 
онов.

До конца года рыбаки области 
обязались дать 4 тысячи центнеров 
рыбы сверх плана.

Е. ФОМ ИН, 
управляющий Томским 

государственным рыбтрестом.

ПЕРВЫ МИ  
Н А з а в о д е

Д ОСТОЙНО встретил X X II
съезд КПСС коллектив 302-й 

мастерской третьего механосбороч
ного цеха завода «Сибэлектромо
тор». Ко дню открытия съезда 
сборщики выполнили десятимесяч
ный план.

Этот успех окрылил коллектив. 
После съезда сборщики решили 
продлить ударную трудовую вахту 
и выполнить годовой план за один
надцать месяцев. Свое слово пере
довой коллектив сдержал. Еще 27 
ноября сборщики вьшолнили годо
вой план выпуска рольганговых 
электродвигателей для металлур
гических заводов страны.

— В нашей мастерской, — рас
сказывает мастер Сергей Ивантье- 
ВИЧ Чвиковский, — много'настоя
щих мастеров своего дела. В  эти 
дни особенно высокими показателя
ми отличаются прессовщик Влади

мир Пипкин, токари Иван Райнер, 
шлифовщик Александр Болгов, то
кари Мария Мартынова, Елизавета 
Сваровская, фрезеровщик Николай 
Радионов и многие другие.

До конца года коллектив мастер
ской обязался дать сверхплановой 
продукции на 300 тысяч рублей.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

В минувшую субботу в Доме ученых состоялось вручение ор
денов и медалей ученым томских вузов, награжденным Президи
умом Верховного Совета СССР за большие заслуги в подготовке 
специалистов и развитии науки.

По поручению Президиума Верховного Совета СССР секре
тарь областного комитета партии Н. В. Лукьяненок вручил уче
ным правительственные награды.

От имени областного комитета партии и областного Совета 
депутатов трудящихся, от лица всей общественности области он 
выразил чувство высокой признательности ученым, удостоенным 
наград за их многолетний, славный труд на благо нашей Роди
ны. Н. В. Лукьяненок пожелал награжденным доррого здоровья, 
новых успехов в подготовке специалистов и развитии науки.

От имени награжденных выступил профессор Томского меди
цинского института Д. Д. Яблоков. Он поблагодарил KoMMyHf^ 
стическую партию и Советское правительство за высокие на
грады, которыми они оценили труд томских ученых.

•*-Перед нами, работниками высшей школы,— сказал профес
сор Д. Д. Яблоков,— поставлены сейчас огромные задачи, кото
рые четко сформулированы в Программе КПСС.

Я выражу общее мнение, если скажу, что каждый из нас, уче
ных, отдаст все свои силы, опыт, все свои знания на дальнейшее 
развитие нашей советской науки. Позвольте еще раз поблагода
рить партию и правительство за высокую награду.

На снимке: группа ученых, награжденных орденом Ленина.
Слева направо: профессор Томского политехнического инсти

тута О. Д. Алимов: профессор Томского политехнического ин
ститута А . А. Воробьев: профессор Томского государственного 
университета В. А. Пегель; профессор Томского .медицинского 
института И. В. Торопцев: профессор Томского медицинского 
института В. И. Суздальский.

Фото г. Ткаченко.

ХАБАРОВСК, 1 декабря. (ТАСС). 
Сегодня здесь закончилось иродол- 
дгавшееся два дня совещание работ- 
аиков сельского хозяйства Дальнего 
Іостока и Якутской АССР. Оно обсу
дило вопрос о дальнейшем развитии 

сельского хозяйства в этой 
зоне.

В работе совещания участ
вовали член Президиума Д К 
КПСС, первый заместитель 
председателя Бюро Ц К  КПСС 
по РСФСР Г. И. Воронов и член 
Президиума Ц К КПСС, пред
седатель Совета Министров 
РСФСР Д. С. Полянский.

Участники совещания отме
чали, что уровень сельскохо
зяйственного производства в 
колхозах и  совхозах Дальнего 
Востока и Я кутии пока еще не 
соответствует возросшим по
требностям населения в про
дуктах питания. Все выступ
ления были проникнуты  за
ботой об успешном выполне
нии решений X X II съезда 
КПСС об увеличении производ
ства зерна, мяса, молока и 
других продуктов сельского хо
зяйства. ^

О выращивании высоких 
урожаев овощей в Я кутии рас
сказал председатель колхоза 
имени .Денина М. Д. Петров, 

Важной задачей ученых, 
подчеркнул в своем выступле
нии Г- Т, Казьмин —  руко
водитель Дальневосточного ин
ститута сельского хозяйства, 
—  являются разработка и вне
дрение в производство научно

5боснованной системы земледе- 
ия. Опыт показывает, что и 
на Дальнем Востоке траво

польная система не отвечает 
задаче интенсификации сельскохо
зяйственного производства.

Большое место в выступлении тов. 
Казьмина было уделено созданию 
прочной кормовой базы для животно
водства. Он отметил необходимость 
расширения посевов кукурузы , как  
главной кормовой культуры, а также 
бобовых культур и прежде всего сои.

В прениях выступили также ди
ректор опытно-показательного олене
водческого совхоза «Канчеланский» 
Магаданской области П. Д. Маслик, 
председатель исполкома Чукотского 
национального округа А. Д. Нутэтэ- 
грынэ, главный агроном совхоза 
«Краснопольский» Сахалинской обла
сти П. Н. Зеленин, звеньевой механи
зированного звена по выращиванию 
кукурузы  Находкинского совхоза 
Приморского края В. К . Чумаш и 
другие.

На вечернем заседании с большой 
речью выступил первый заместитель 
председателя Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР Г. И. Воронов. Он подробно 
остановился на конкретных вопросах 
состояния и развития сельского хо
зяйства Дальнего Востока и Якутии, 
указал, что здесь еще далеко не пол
ностью используются резервы даль
нейшего разіштия земледелия и ж и 
вотноводства.

Заявление Коммунистической 
партии Пуэрто-Рико

ГА В А Н А , 3 декабря. (ТАСС). 
Коммунистическая партия Пуэрто- 
Рико — страны, имеющей офици
альный статус «свободно» присое
динившегося государства, а по су
ществу являющейся колонией 
СШ А, опубликовала заявление, в 
котором сообщает о своей решимо
сти не подчиняться фашистскому 
закону Мацкарэна, согласно кото
рому члены Коммунистической пар
тии должны зарегистрироваться 
как «агенты иностранной держа
вы», сообщает корреспондент 
агентства Пренса Латина из Сан- 
Хуана.

В заявлении подчеркивается, 
что иностранными агентами в Пу
эрто-Рико являются тысячи аген
тов федерального бюро расследова
ний С Ш А  и кубинские контррево
люционеры, находящиеся на служ
бе у североамериканских империа
листов.

Коммунистическая партия заяв
ляет, что «закон Маккарэна — это 
яркое свидетельство полного отчая
ния, в которое впали империали
сты янки В' связи с быстрым ростом 
антиколониальных сил и усилением 
борьбы народов за национальное 
освобождение, мир, социализм 
коммунизм».

Стихийное бедствие в Конго
ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ, ’3 декабря. 

(ТАСС). Корреспондент ТАСС 
Г. Федяшин сообщает: необычно
затянувшийся в этом году сезон 
дождей вызвал тяжелое стихийное 
бедствие во многих районах Рес
публики Конго. Почти ежедневные 
тропические ливни привели к  силь
ному подъему воды во всех реках 
и особенно в главной водной арте
рии страны — реке Конго. Вода 
этой второй по полноводности реки 
в .\шре'достигла уровня, который

до сих пор еще никогда не отме
чался.

Вышедшая из берегов река Кон
го причинила огромные бедствия: 
затоплены сотни деревень, тысячи 
людей остались без крова.

Особенно сильное наводнение 
наблюдается в Экваториальной и 
Восточной провинциях. Прибреж
ные части двух главных городов 
этих провинций — Кокийавиля и 
.Стэнливиля — затоплены.

В Ч Е Р А  В О Б Л А С Т И
’W  ЛОЖЕН первый бетон в фун- 
^  дамент нового учебного кор

пуса Томского педагогического ин
ститута. Но проекту это здание в 
три раза превышает площадь су
ществующего. На строительные 
работы в будущем году отпущено 
Министерством просвещения 
РСФСР 2 10  тысяч рублей. Под
рядчик —  первое строительное 
управление треста «Томскстрой». 

w  А ЗАВОДЕ «Томкабель» при- 
* * ступили к  изготовлению 

опытных образцов проводов новой 
марки для электрификации желез
нодорожного транспорта. ,Это —  
заказ Новочеркасского электрово
зостроительного завода. Новые 
провода —  с алюминиевыми ж и 
лами вместо медных, 

р і  АЧАЛ свою работу семинар 
^ ^секретарей комсомольских 

организаций колхозов и совхозов 
области. Участники семинара про
слушали доклад о работе X X II

съезда КПСС, побывали на луча- 
новской ферме То.чского совхоза, 
ознакомились с механизацией тру
доемких процессов.

Семинар продлится четыре дня.

Д^АБОРАТОРИЕЙ металлофизи
ки Сибирского физико-техни

ческого института на месяц рань
ше срока выполнены хоздоговор
ные работы по исследованию ма
териалов для пружин манометров. 
Это позволит улучшить качество 
измерительных приборов на Том
ской манометровом заводе.

В лабораторий счетнорешаю
щих устройств закончены намного 
раньше срока большие хоздоговор
ные работы для промышленных 
предприятий Москвы и Бийска.

П  РИСТУПЙЛИ к  сооружению 
^ ^крупного механизированного 

тока на михайловской ферме Кор

ниловского совхоза. Здесь начат 
ремонт силосоуборочных комбай
нов.

Большого успеха добились сов
хозные птичницы. Они собирают 
ежедневно по 4 ,5 — 5 тысяч яиц. 
Совхоз уже продал государству 
100 тысяч яиц сверх годовых обя
зательств.

D  ТОМСКОМ книжном изда-
^ т е л ь с т в е  вышли из печати 

две книги : «Трудная весна» том
ского писателя Л. Гартунга и 
«Лесной житель» В. Шишкова 
(иллюстрирована местным худож
ником В. Гроховским).

Для медицинских работников 
области отправлено 750  ѳкзем- 
пляров «Практического пособия в 
помощь участковому врачу по ла
бораторному анализу». Руковод
ство составлено профессором док
тором Томского мединститута А. А. 
Ковалевским.

Дальний Восток, подчеркивает 
тов. Воронов, может и должен обеспе
чивать себя хлебом. Возможности 
для получения большого количества 
зерна в крае имеются. Об этом гово
рит опыт передовых хозяйств.

Много предстоит сделать здесь 
для подъема животноводства. Тов, 
Воронов обращает внимание на необ
ходимость развития свиноводства, ов
цеводства и птицеводства. Главной 
причиной отставания в этой области, 
говорит он, являются нерациональное 
использование земли, слабая кормо
вая база и низкая культура ведения 
животноводства. Крайне мало высе
вается еще кукур узы  на зерно, го
роха, бобов, сахарной свеклы.

Опыт передовых хозяйств свиде
тельствует о том, что во всех районах 
Дальнего Востока можно успешно вы 
ращивать картофель и овощи. Надо 
только организовать дело по-настоя
щему.

Тов. Воронов критикует тех руко-» 
водителей хозяйств и ученых, кото
рые еще не смогли окончательно от
решиться от травопольной системы. 
Он приводит примеры, показывающие 
положительное влияние на рост эко
номики новой, прогрессивной струк
туры посевных площадей, подчерки
вает необходимость улучшения семе
новодства, внедрения передовой агро
техники.

Бюро Ц К КПСС по РСФСР и Совет 
Министров республики, сказал тов, 
Воронов, уверены, что дальневосточ
ники  способны быстро исправить по
ложение дела в сельском хозяйстве и 
выйти в число передовых в Россий
ской Федераций. Главное —  органи
зовать людей, учить и х  и учиться у  
них. Только тогда сельское хозяйство 
быстро пойдет в гору, колхозы и  сов
хозы полностью обеспечат потреб
ность населения во всех видах про
дуктов питания.

Дальний Восток, говорит в заклю
чение тов. Воронов, располагает не
исчерпаемыми резервами и  возможно
стями для создания собственной про
довольственной базы. Полностью ис
пользовать эти резервы • дело че
сти каждого дальневосточника. Нет 
сомнения в том. что под руководст
вом партии, ее ленинского Централь
ного Комитета трудящиеся Дальнего 
Востока внесут свой достойный вклад 
в дело построения коммунизма в на
шей стране.

Участники совещания единодушно 
приняли обращение ко всем колхозни
кам и колхозницам, рабочим и  работ
ницам совхозов, специалистам и  всем 
работникам сельского хозяйства 
Амурской, Камчатской, Магаданской 
и Сахалинской областей, Приморско
го и Хабаровского краев, Якутской- 
автономной республики, призывая их 
развернуть социалистическое сорев
нование за вьгаолнение решений 
X X II съезда КПСС по увеличению 
производства и  продажи государству 
продуктов сельского хозяйства,

С огромным подъемом было приня
то приветственное письмо Централь
ному Комитету КПСС*

О визите 
Л. и. Брежнева 

в Индию
Президент Индии д-р Раджендра 

Прасад во время своего пребывания 
в Советском Союзе летом 1960  года 
пригласил Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бреж
нева посетить Индию с государст
венным визитом в удобное для него 
время.

Л. И. Брежнев с благодарностью 
принял это приглашение. Визит 
Л. И. Брежнева в Индию состоится 
во второй половине декабря 1961  го
да.

На л е с о з а г о т о в к а х

ПОЧИН ОРЛОВЦЕВ—во ВСЕ ЛЕСОСЕКИ
Поддержав почин орловских лесо>- 

рубов, решивших продлить ударную 
вахту в честь ХХИ съезда КПСС до 
конца года, коллективы многих лес
промхозов области во второй поло
вине ноября усилили темпы лесоза
готовок, ежедневно перевыполняли 
суточный график вывозки древесины. 
Особенно хорошо поработали в нояб
ре коллективы Ингузетского, Ново- 
Тегульдетского, Паірабельского, Ча
инского леспромхозов. Хорошая рабо
та многих леспромхозов в ноябре да
ла возможность комбинату «Томлес» 
выполнить месячный план на 105 
процентов, заготовить и  вывезти 
сверх месячного плана 26 тысяч 700; 
кубометров древесины.

Однако полностью ликвидировать 
задолженность, допущенную раньше, 
не удалось. Белоярский, Ореховский, 
Нюрольский, Пышкино-Троицкий и 
Уткинский леспромхозы не вы полнн-і

ли месячного плана. Долг комбината 
«Томлес» за 11 месяцев составляет 
17,3 тысячи кубометров.

По предварительным данным, лес
промхозы области по- выполнению 
ноябрьского плана лесозаготовок име
ют следующие показатели- ,

1 Ингузетский 142,2
2 Ново-ТегульдетскиГ 120,6
3 Парабельскнй 120,5
4 Чаинский 118,9
5 Томский 116,1
6 Зырянский 116
7 Бакчарский 107
8 Линевский - 106,9
9 Колпашевский 106,2

10 Берегаевский 106
И  Молчановский 105,5
12 Асиновский 104,3
13 Тимирязевский 103,7
14 Орловский 103 ,2
15 Каргасокский 103,2
i s  Аргат-Ю льский Ю ЗД.

17 Лайский 102,8
18 Ергайский 102,4
19 Нибегинский 100
20 Уткинский 96,8
21 Пышкино-Тронцкий 95
22 Нюрольский 88,7
23 Ореховский 81,3
24 Белоярский 72

Нарымская сплавконтора выпол-
іпіла ноябрьский план заготовки леса 
на 136 процентов, Усть-Чулымская 
контора —  на 130,8  процента.

В отстающих леспромхозах очень 
медленно развертывают зимние лесо
заготовки, не используют возможно
стей для увеличения вывозки древе
сины.

Руководители Белоярского, Оре
ховского, Нюрольского леспромхозов 
не принимают аффективных мер для 
организации ритмичной работы своих 
предприятий, мирятся с большими 
недостатками в организации труда и 
производства.

Наступил решающий месяц —  де
кабрь. От четкой работы лесорубов в 
декабре зависит выполнение годового 
плана и принятых обязательств. Сей
час необходимо ежесуточно заготав
ливать более 26  тысяч кубометров 
древесины. С первых же дней декаб
ря нужно трудиться особенно напря- 
женЕш. Необходимо, чтобы хозяйст
венные руководители вместе с пар
тийными, профсоюзными и комсо
мольскими организациями, не теряя 
времени, еще раз проанализировали 
работу своих.предприятий, наметив 
конкретные меры по каждому лесо
пункту  и мастерскому участку.

Следует на полную мощность раз
вернуть зпміше лесозаготовки, нала
дить четкую работу на всех лесо
возных дорогах. Необходимо шире 
развернуть социалистическое сорев
нование лесозаготовителей по почину 
орловцев, создать им все условия 
для выполнения обязательств.
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НА УДАРНОЙ ВАХТЕ-МОЛОДЫЕ 
СТРОИТЕЛИ КОММУНИЗМА

Молодые рабочие, колхозники, 
студенты, комсомольские вожаки об
ласти собрались, чтобы обсудить ито
ги  X X II съезда партии и задачи об
ластной комсомольской организации.

С докладом выступил делегат X X II 
съезда КПСС, секретарь Томского об
кома партии тов. Лукьянснок.

Докладчик и выступившие в пре- 
аиях говорили, что комсомольцы и 
молодежь области горячим одобре
нием встретили исторические реше
ния съезда и новую Программу пар
тии, они полны стремления скорее 
осуществить великие планы партии 
и народа.

С трибуны собрания звучали сло
ва о конкретных практических делах, 
о недостатках, о нерешенных зада
чах, о том, ка к  быстрее воплотить в 
жизнь п л а Л і партии.

Ка к о неотложном и  важнейшем 
деле говорили выступающие об уча
стии комсомольцев в борьбе за подъ
ем сельского хозяйства, за внедре
ние в практику пропашной системы 
вемледелия.

—  Травопольная система земледе
лия не выдержала испытания вре
менем, —  сказала комсомолка Вален
тина Негодийа, агроном колхоза «К 
новым победам» Шегарского района. 
*—  И мы, комсомольцы, должны 
стать страстными поборниками эф
фективных пропашных севооборотов.

Валентина Негодина рассказала о 
том, ка к  молодежь их колхоза доби
лась хороших урожаев кукурузы . С 
площади ЗОО гектаров получено по 
6 0 0 — 650 центнеров кукурузы  с 
гектара, а на отдельных участках — • 
по 9 50— 1.000  центнеров с гектара.

Звеньями по выращиванию «коро
левы полей» руководят настоящие 
внтузиасты своего дела молодой ком
мунист Варламов, комсомолец Труба- 
чев и  Блинов.

Кукуруза —  могучее оружие в 
борьбе, за по;Л>ем животноводства, 
сказал Н. С. Хрущев на совещании 
работников сельского хозяйства Си
бири. -Вот почему в колхозе решили 
увеличить ее Посевы.

В 1962 году в колхозе ку ку р у 
зой будет засеяно 350 гектаров. Со
зданы кукурузоводческие звенья, го
товятся участкті, вывозится удобре
ние на поля. Но в колхозе еще низка 
механизация работ.

— Наша задача— дать стране боль
ше зерна, мяса, молока, —  ска
зал молодой агроном колхоза «Побе
да» Кривошеинского района тов. 
Коледов. —  Путь к  этому —  
применение пропашной системы зем
леделия. Нам надо смелее и настой-

С областного 
собрания 

комсомольского 
актива

чивее внедрять таки е  культуры, как 
кукуруза, горох, сахарная свекла.

Участники совещания тт. Конюх, 
Марченков, Левин рассказали о том, 
с каким интересом молодежь Колпа- 
шевского, Александровского, Туган- 
сйого районов изучает материалы 
X X II съезда КПСС; она продолжает 
ударную вахту, начатую в честь 
съезда партии.

Комсомолка Тася Козлова из Ту- 
ганского района ко дню открытия 
съезда выполнила свое годовое обя
зательство —  надоила 2 .300  кило
граммов молока на фуражную коро
ву. Только на один килограмм надои
ла меньше ее комсомолка доярка Зи
на Дятлова.

Нужно еще настойчивее бороться 
за повышение производительности 
труда, снижение себестоимости про
дукции, за внедрение . передовых 
методов труда— говорили в своих вы
ступлениях участники собрания.

На трибуне— юная пионерка, семи
классница Д уровской школы Зырян
ского района Тася Иванова. 5 .000 
цыплят вырастили пионеры этой 
школы для родного колхоза имени 
Фрунзе. В 1962  году пионеры 
комсомольцы школы решили выра
стить еще 5 .000 цыплят.

КожевникоБский комбайнер Сергей 
Орлов, член бригады коммунистиче
ского труда маляр Валя Матуско из 
УНР-787, раскряжевщик Пышкино- 
Троицкого леспромхоза Сергей Дер- 
гачев, студентка Валентина Атаева- 
все говорили о горячем стремлении 
отдать свои молодые силы на ско
рейшее претворение планов партии в 
жизнь.

Участники собрания говорили о 
необходимости уделять больше вни
мания соревнованию за коммунисти
ческий труд, воспитанию нового че
ловека будущего.

Главная задача комсомола, гово
рится в Резолюции X X II съёзда 
КПСС, состоит в том, чтобы воспи- 
тыват^ь юношей і^^д^^ущек .на ш о и -  
ческих традициях революционной 
борьбы, на примерах самоотвержен
ного труда рабочих, колхозников, ин
теллигенции, на великих идеях марк
сизма-ленинизма, готовить стойких, 
высокообразованных, любящих труд

Полнее использовать
в  Колпашево состоя

лось городское собрание П А О А П О І І І  
партийного актива. С до- l / v O V l / D D I  
кладом об итогах работы 
X X II съезда КПСС и задачах Колпа- 
шевской городской партийной органи
зации выступил секретарь Томского 
обкома КПСС тов. Кузнецов.

Участники собрания говорили, что 
труженики Колпашево и  пригородной 
зоны с огромным воодушевлением 
восприняли исторические решения 
X X II съезда КПСС. Труженики про
мышленности города Колпашево и 
пригородной зоны сверх 10-месячно- 
го плана дали продукции на 1.150 
тысяч рублей.

Однако на предприятиях еще слабо 
используются резервы для повыше
ния производительности труда, не 
ведется должной борьбы за техниче
ский прогресс, допускаются большие 
потери рабочего времени. Особенно 
плохо ведется капитальное строи
тельство.

В центре внимания собрания нахо
дились вопросы улучшения ведения 
сельского хозяйства в районе. Ука
зывалось на необходимость реши
тельно изменить структуру посевных 
площадей, введение пропашных се
вооборотов. В Колпашевском районе 
плохо используются земли, не ведет
ся настойчивая борьба за культуру 
земледелия. Например, в совхозе 
«Чажемтовский» из 15 .200  гектаров 
пашни не используется для посева 
более 2 .2 0 0  гектаров. Средняя уро
жайность вернобобовых составила 
7,6 центнера с гектара. Урожай к у 
курузы  получен по 59,4  центнера 
силосной массы с гектара.

Неудовлетворительно ведется в 
районе животноводство. Не выполнен

план увеличения пого
ловья скота, птицы. Мя
са продано на 1.638 
центнеров меньше, чем 

в прошлом году. Совхозы работают с 
большими убытками.

Заместитель директора Нарымской 
государственной селекционной стан
ции тов. Карпович, директор совхоза 
«Колпашевский» тов. Игнатенко, уп 
равляющий чажемтовской фермой 
тов. Величко и другие главное вни
мание в своих выступлениях уделили 
необходимости изменений структуры 
посевных площадей.

На собрании подчеркивалась необ
ходимость улучш ить подготовку к  
весне. Необходимо усилить темпы 
вывозки навоза на поля, обеспечить 
обильное удобрение полей под буду
щие посевы пропашных культур, 
улучшить подготовку техники.

Нужно принять все меры для без
условного выполнения планов и обя
зательств по продаже государству 
продуктов сельского хозяйства.

Директор Колпашевского леспром
хоза тов. Калиниченко, заместитель 
председателя горисполкома тов. Слу- 
жаев, управляющий суготской фер
мой совхоза «Чажемтовский» тов. 
Вихрев и другие говорили об огром
ном интересе трудящихся к  изучению 
материалов X X II съезда КПСС. Надо 
полнее использовать все формы и 
средства политической работы для 
пропаганды решений материалов 
съезда.

В принятом постановлении еди
нодушно одобрены решения X X II 
съезда партии, намечены конкретные 
меры по их разъяснению и выполне
нию.

М. КУРОЛЕНКО.

Вопрос о школе—на заседании 
партбюро колхоза

Вороио-пашенская школа на
ходится на одном из последних 
мест в Асиновском районе по 
выполнению закона о всеобуче.

Недавно на заседании партий
ного бюро колхоза был обсуж
ден вопрос о выполнении закона

о всеобуче. Создана комиссия 
по работе с детьми. Решение 
партийного бюро претворяется 
в жизнь. В школу возвратилось 
несколько учеников, прервав 
ших занятия.

А . Л АТЫ Ш ЕВ.

молодых строителей коммунизма. 
Участники собрания тт. Марченков, 
Атаева, Пищурина и другие говорили 
о том, что комсомольские организа
ции должны больше заботиться о 
коммунистическом воспитании моло
дежи.

О том, какую  работу ведет комитет 
комсомольской организации Томского 
педагогического института по подго
товке будущих учителей-обществен- 
ников, рассказала Валентина Атаева.

—  Комсомольцы должны прояв
лять больше инициативы и настой
чивости в борьбе за технический 
прогресс, за механизацию и автома
тизацию производства, —  сказал се
кретарь обкома ВЛКСМ тов. Коньков. 
—  Однако в этом у  нас еще много 
недостатков.

Участники собрания горячо одоб
рили решения X X II съезда партии. 
Они наметили конкретные меры по 
широкому разъяснению среди моло
дежи решений X X II съезда КПСС и 
претворению их в жизнь.

Т. ЮРЬЕВА.

Ввести пропашные 
севооборотыЯ очень рад, что мне удалось по

бывать на совещании работников
сельского хозяйства Сибири, послу
шать замечательные выступления 
многих опытных тружеников села. 
Особенно мне запомнилась речь на
шего Никиты Сергеевича Хрущева, в 
которой он убедительно доказал нам 
всю несостоятельность и порочность 
травопольной системы земледелия. 
Практика, жизнь опрокинули траво
польную систему земледелия. Теперь 
нам надо, засучив рукава, браться за 
внедрение новой, прогрессивной про
пашной системы земледелия, которая 
позволит наиболее производительно 
использовать землю и обеспечить ра
стущее животноводство достаточным 
количеством полноценных кормов.

Исключительно велика во всем 
этом роль кукурузы . В нынешнем го
ду мы сеяли 100 гектаров кукурузы . 
Урожай получили по 610 центнеров 
зеленой массы с каждого гектара. 
Отдельный массив в 40 гектаров дал 
п о '8 5 0  центнеров зеленой массы с 
гектара. В условиях нашего колхоза 
это неплохое достижение. Немало мы 
вложили сил и труда, чтобы выра
стить кукурузу  трехметрового роста.

Климатические условия ныкешне-

На снимке: новый жилой дом на улице У сом  № 25 г. Томска.
Фото Б. Анатольева,

го года у  нас были неблагоприятны-' 
ИИ для кукурузы . Сеяли ее во второй 
и третьей декадах мая. Она дала хо
рошие всходы. Но сильный заморозок 
10 июня сильно повредил растения. 
В первой половцне лета стояла за
сушливая погода. В этом году, как 
никогда раньше, буйно росли сорня
ки. И чтобы не дать им заглушить 
культурные растения, пришлось не
сколько раз боронить поля до посева, 
после посева, по всходам, а потом не
однократно проводить междурядную 
обработку. Сеяли «королеву полей» 
только квадратно-гнездовым спосо
бом. И это, я бы сказал, сыграло ре
шающую роль в борьбе с сорняками. 
Квадраты позволили механизировать 
междурядную обработку в двух на
правлениях, буквально спасти к у к у 
рузу от сорняков. А вот те, «то сеял 
кукурузу широкорядным способом, а 
таких любителей у  нас еще немало, 
те проиграли: сорняки отняли льви
ную долю урожая кукурузы .

На словах невозможно передать, 
как  мы боролись за кукурузу , как 
переживали, если замечали, что на 
каком-то поле растения развиваются 
плохо. После всходов заметили, что 
на 62 гектарах листочки растений 
как  бы повяли. В чем дело? Подняли 
тревогу. Оказалось, что их начал по
вреждать проволочник. 9то“ -злей- 
ший враг кукурузы . Посоветовались 
со специалистами и решили внести 
навесным культиватором КНР-4,2 
гексахлоран растениям прямо под 
корень. Побились день, ничего не по
лучилось: рожки растениепитателей 
забивались «млей. Тогда мы этим же 
культиватором (отняв семяпроводы) 
опудрилй всходы поверхностно и  за
тем легкими боронами заборонили. 
Гексахлоран оказался у  корней расте

ний, и проволочник был уничтожен.

Немало было трудностей с уборкой 
урожая. У  нас не хватает техники 
для этой работы. Силосоуборочных 
комбайнов очень мало, к  тому же 
они старые, еще первого выпуска.

Наращивать мощности 
северных леспромхозов

Нюрольский леспромхоз комбината 
«Томлес» из года в год не выполняет 
установленных планов лесозаготовок, 
хотя с каждым годом увеличивает 
объемы вывозки древесины.

Предприятие работает неритмично, 
Если в первом квартале третьего го* 
да семилетки мы выполнили план, 
то во втором и третьем кварталах 
леспромхоз работал плохо. За 10 ме
сяцев предприятие задолжало народ
ному хозяйству более 14 тысяч к у 
бометров леса. Б чем же причины 
отставания нашего предприятия?

На лесопунктах и мастерских уча
стках у  нас еще немало недостатков 
в организации труда и производства, 
не всегда четко действуют узкоко
лейные железные дороги, нередко в 
лесосеках простаивают трелевочные 
тракторы и погрузочные механизмы. 
Мы принимаем меры, чтобы устра
нить эти недостатки. Но многое зави
сит не только от нас. Комбинат 
«Томлес» очені* медленно наращива
ет производственные мощности 
предприятия.

Приведу конкретные примеры. По 
проекту, составленному «Сибгипро- 
леспромом» в прошлом году, преду
сматривается перебазировка бывшего 
Калганакского лесопункта в поселок 
Тевриз. Здесь намечено построить 
для зимних лесозаготовок снежно
грунтовую дорогу, а для летних ■—  
лежневую автодорогу длиной 16 ки 
лометров, Пока в Тевриз перебазиро
вали лишь жилые дома, да и то дале
ко не полностью. Строительство про
изводственных объектов еще не за
кончено, а к  сооружению автолежне
вой дорога вообще не приступали. 
Строительство дороги лесопункт дол
жен вести своими силами. Это резко 
повысит себестоимость строительства

удлинит его сроки.

До ввода в действие этой магист
рали тевризским механизаторам ле
том работать негде.

По проекту, нашему леспромхозу в 
течение двух лет, кроме тѳвризской 
автолежневой дороги с объемом ка
питаловложений в 185 тысяч руб
лей, необходимо построить узкоколей
ную железную дорогу протяжением 
28 километров с объемом капитало
вложений 360  тысяч рублей. Если 
эти магистрали не ввести своевре
менно в эксплуатацию, леспромхоз 

сможет обеспечить запланирован
ный на эти годы прирост лесозагото
вок.

На наш взгляд, целесообразно в 
районном центре Каргасок создать 
специализированную строительную 
колонну треста «Томлесжелдор- 
строй». Новая стройколонна вела бы 
сооружение производственно-быто
вых объектов для леспромхозов се

верных районов, строила бы новые 
лесовозные' дороги в Нюрольском, 
Каргасокском, а также в соседнем 
Парабельском лecпpo^|xoзax, Новую 
строительную колонну следует осна
стить техникой и опытными кадрами 
строителей. Сооружение дорог 
объектов северных леспромхозов си
лами колонны сократило бы сроки 
строительства новых лесопунктов і  
снизило бы их себестоимость.

При строительстве тевризской ав
тодороги целесообразно было бы при
менить специальные железобетонные 
плиты, так ка к  лежневые магистра
ли выходят из строя обычно через 
3— 5 лет эксплуатации. Использова
ние железобетонных плит позволит 
полностью механизировать строи
тельство автодороги. Плиты можно 
свободно перекладывать при необхо
димости с одного «уса» магистрали 
на другой не менее 10 — 15 раз. 
Применение железобетонных плит 
резко сократит число рабочих, заня
тых на строительстве дороги, подни
мет производительность труда, даст 
значительную экономию средств, по
зволит намного сократить сроки 
строительства и сдать тевризскую 
автодорогу в эксплуіітацию в 1963 
году. Своевременное сооружение но
вых лесовозных дорог даст возмож
ность нашему коллективу увеличить 
мощность предприятия до 2 20 — 250 
тысяч кубометров древесины в год.

Некоторые мастерские участки на
шего леспромхоза расположены і 
сильно заболоченной местности. Тре
левка древесины тракторами летом 
здесь малоэффективна, машины часто 
выходят из строя, на устройство во
локов затрачивается очень иного 
труда, комплексная выработка в 
летние месяцы резко снижается. 
Частые ремонты трелевочных машин 
ведут к  перерасходу фонда заработ
ной платы. Не случайно вывозка ле-

в летние месяцы резко уменьшает-

Делесообразно в таких сложных 
условиях использовать на трелевке и 
погрузке древесины на сцепы узкоко
лейной железной дороги специаль
ные трелевочно-погрузочные тросо
вые установки. Такие установки ус
пешно применяются в ‘ Крестецком 
леспромхозе. Особого внимания эа- 
служ и ае т  установка ТПУ-7, смонти
рованная на базе лебедки ТЛ -5. Она 
рекомендуется для сильно заболочен
ных лесов, которые характерны для 
лесосек Нюрольскогѳ леспромхоза. 
Обслуживает установку ТПУ-7 одна 
комплексная бригада из трех механи
заторов. Производительность труда 
при трелевке и погрузке хлыстов на 
железнодорожные сцепы —  6 0 -^ 7 6

кубометров в смену, или 2 0 — 25 к у 
бометров древесины на каждого ра
бочего. Внедрение новой техники на 
лесозаготовках позволит нашему кол
лективу работать ритмично в течение 
года, увеличить комплексную вы
работку, сократить трудовые затра
ты.

Для того, чтобы изготовить и вне
дрить новые трелевочно-погрузоч
ные установки в наших лесосеках, 
комбинат «Томлес» должен обеспе
чить леспромхоз необходимым коли
чеством троса.

В. РЫБИН, 
главный инженер Нюрольекого 

леспромхоза.

Известно, что во второй половине 
вегетационного периода кукуруза  да
ет самый большой прирост зеленой 
массы. А мы вместо того, чтобы дать 
расти ей лишний десяток дней, а 
потом быстро и  организованно уб
рать, начинаем эту работу в первой 
или второй декаде августа, в период 
самого интенсивного роста.. И на 
этом, без преувеличения скажу, те
ряем по меньшей мере треть уро
жая, не получаем початков в молоч
но-восковой спелости.

В этом году на весь наш Зырян
ский район дали только один силосо
уборочный комбайн. Мы сеем «коро
леву полей» кукурузной сеялкой 
СЕ-6. Навесной сеялки не имеем.

Надо оперативнее и лучше решать 
вопросы с обеспечением кукурузово-. 
дов новой техникой.

Что же дала, вернее, даст нам нын
че кукуруза? Мы заложили весь си
лос наземным способом. Силосовали 
вместе с соломой. На каждую корову 
заготовили по 14 тонн кукурузного 
силоса. Несмотря на большие затраты 
труда, каждый центнер кукурузного 
силоса обошелся в 8 копеек. К у к у 
рузный силос дешевый и  самый вы
годный корм в колхозе. За 10 меся
цев этого года доярки надоили более 
чем по 2 .000  литров молока на коро
ву —  на 400  килограммов больше, 
чем за это же время прошлого года. 
Мы теперь по праву можем сказать, 
что кукуруза  в нашем колхозе стала 
решающей культурой в создании 
прочной кормовой базы.

Нет надобности рассказывать о 
значении кукурузы  для подъема об
щественного хозяйства нашего колхо
за. Но некоторые, на наш взгляд, 
очень интересные цифры я  приведу. 
Недавно мы произвели некоторый 
экономический подсчет: какая же 
культура всего выгоднее в нашем 
колхозе? Оказалось, кукуруза. Мы 
ежегодно получаем хорошие урожаи 
пшеницы. Нынче собрали по 18,9 
центнера зерна с гектара. Так вот, 
при таком неплохом урожае каждый 
гектар пшеницы нам дал в пересчете 
на кормовые единицы 2 .230  кормо
вых единиц, а кукуруза— в четыре 
раза больше. А если сравігать к у ку 
рузу с другими культурами, разница 
еще больше. Овес в нашем кол
хозе кормовых единиц с гекта
ра дает в семь раз меньше, мно
голетние травы на зеленый корм и 
силос —  в три раза меньше. Эти 
подсчеты еще больше убедили наших 
колхозников в правильности поста
новки вопроса о пересмотре структу
ры посевных площадей, о замене ма
лоурожайных высокоурожайными 
культурами.

Наш колхоз в Томской области 
считается средним колхозом. А что у  
нас делается с посевными площадя
ми? Мы сеем 500 гектаров пшеницы 
и почти столько же гектаров овса, а 
кукурузы — только 100 гектаров. Го
рох совсем вывели. Овес в этом году 
дал только по 12 центнеров зерна с

гектара.

Сейчас правление и специали
сты колхоза пересматривают 
структуру посевных площадей. Мы 
вамеревы резко сократить посевы 

овса, & посевы кукур узы  увеличить 
вдвое— втрое.

В связи с внедрением пропашной 
системы вемледелия, в которой ос
новной ведущей культурой является 
кукуруза, по-новому встает вопрос об 
организации труда в колхозах и сов
хозах. Кукурузное поле должно да
вать много корма и  в то же время 
служить хорошим предшественником 
для других культур, быть главным 
плацдармом борьбы с сорняками.

Нужно создавать постоянныі 
крупные комплексные механизиро
ванные звенья по возделыванию к у 
курузы , оснащать их необходимой 
техникой и  создавать им нормальные 
условия для работы. Именно по это
му пути  идут прославленные ку ку р у 
зоводы страны тт. Мануковскйй и 
Лисичников.

Но только создать звено —  это не 
значит обеспечить успех. Надо обу
чить людей агротехнике выращива
ния кукурузы , а главное —  техноло
гии квадратно-гнездового сева. По 
моему мнению, эту учебу следует ор
ганизовать сейчас, чтобы люди имели 
потом возможность хорошо подгото
виться X севу.

На совещании в Новосибирске я  
слышал, что есть такие сорта к у к у 
рузы, которые и  в наших условиях 
дают початки в молочно-восковой 
зрелости. А мы 6 лет тому назад се- { 
я т  ку кур узу  сорта «стерлинг» и 
сейчас сеем ее же. Но это позднеспе
лый сорт, который дает хороший уро
жай зеленой массы и не дает у  нас 
початков хотя бы в молочно-восковой 
спелости. А зеленая масса без почат
ков, ка к  известно, очень бедна белка
ми. Вот и  приходится пополнять за
пасы белка в кукурузном силосе за 
счет других культур, затрачивать на 
это немало труда и средств.

Надо, чтобы областные организа
ции в этом году добились получения 
для посева скороспелых сортов к у ку 
рузы. А мы постараемся вырастить 
ее и  пол^'чить початки в молочно-во
сковой спелости.

Несколько слов о свекле. В наших 
условиях она является наряду с к у 
курузой очень перспективной и  цен
ной культурой. В этом году впервые 
мы посеяли ее 26 гектаров и убеди
лись, что при соблюдении всех пра
вил ' агротехники она может давать 
урожай по 3 00 — 400 центнеров кор
ней с гектара. Но имеется много труд
ностей при расширении посевов свек
лы, потому-что для ее возделывания 
у  нас нет почти никакой техники. 
Нужны одноростковые семена, а их 
нет. Нам нуж ны  семена однорост
ковой свеклы. Это избавит от самого 
трудоемкого процесса в выращивании 
свеклы букетировки и прорывка 
растений в «букетах».

В будущем году я  беру обязатель
ство на площади 140— 150 гектаров 
получить урожай зеленой массы к у 
курузы  не менее 700  центнеров с 
гектара. А если будем сеять скоро
спелый сорт, то обязательно получим 
початки в молочно-восковой спело
сти.

В. МИНАЕВ,
нуиурузовод колхоза «Рассвет» 

Зырянского района.

ТОЧНОСТЬЮ д о  о д н о й  
д е с я т и м и л л и о н н о й

партии 
5 пред-

В программе 
отмечается, что 
стоящее время получат 
быстрое и  широкое внед
рение новые типы ма
шин, приборов и аппаратуры, 
связанных с автоматикой и элек
тронной техникой, дальнейшее быст
рое развитие получит новейшая ре
активная техника, развернется 
строительство атомных электростан
ций, расширится применение атом
ной энергии в мирных целях. Эти от
расли техники требуют материалов 
высокой чистоты, с содержанием 
примесей в 0 ,0 0 00 1 — 0,000001  про
цента и  менее.

Чтобы представить себе, что такое 
миллионая доля процента, отметим, 
что при этом на сто миллионов ато
мов основного элемента (материала 
высокой чистоты) приходится всего 
один атом примеси. И с помощью сов
ременных средств очистки материа
лов (зонная плавка, электролиз, 
экстрация и т. д.) такие материалы 
удается получать.

Ка к это ни странно, но получить 
материалы высокой чистоты оказа
лось легче, чем проанализировать их, 
то есть определить точное содержа
ние в них никропримесей. Несколько 
лет назад аналитическая химия в 
связи с этим оказалась в тяжелом 
положении. Наиболее чувствительные 
физико-химические методы анализа 
—  спектроскопия, колориметрия, по
лярография —  оказались не в со
стоянии определить столь малое со
держание примесей. Повышение чув
ствительности физико-химических 
методов анализа стало неотложной 
практической задачей.

В связи с этим комиссия по анали
тической химии Академии наук СССР 
рекомендовала нашей кафедре за
няться повышением чувствительно
сти полярографического метода. .

НовЬш высоко
чувствительный 
л е т о д  анализа

Полярографический метод анализа 
состоит в том, что с помощью специ
ального прибора —  полярографа —  
изучают зависимость силы тока от 
напряжения. -

Полученная зависимость (поляро
грамма). вычерченная световым лу
чом зеркального гальванометра на 
фотобумаге, имеет вид ступеньки 
или «волны», высота которой пропор
циональна концентрации вещества в 
растворе.

Чрствнтельность полярографиче
ского метода удается существенно по
высить с помощью метода амальгам
ной полярографии. Он состоит в 
том, что определяемый элемент в 
сильно разбавленном состоянии поме
щают в водный раствор. В этот 'раст
вор опускают маленькую ртутную ка
пельку, затем пропускают электриче
ский ток. При этом значительная 
часть определяемого элемента соби
рается в ртутной капельке. Тогда 
ток пропускают в обратном направ
лении, и элемент снова растворяет
ся, а световой луч гальванометра вы
черчивает на бумаге пик, высота ко
торого пропорциональна концентра
ции определяемого вещества в раст
воре. Так удается определить 
О,ООООІ— 0,0000001 процента раз
личных микропримесей в материалах 
высокой чистоты.

Б течение двух лет мы выполнили 
по хоздоговорам ряд работ по этому 
методу для Новосибирского совнархо
за. Разработанные методики переданы 
совнархозу для внедрения. Эта тема 
нашей кафедры включена в число 
важнейших научно-исследовательских 
работ по Министерству высшего и 
среднего специального образования 
ГСФСР.

Кроме решения практических за
дач, мы достигли некоторых успехов 
в разработке теории метода. Теоре
тические работы позволили нам пред
сказать, какие еще элементы можно 
определить этим методом, а также на
метить пути дальнейшего поѳыше- 
ния его чувствительности.

Коллектив кафедры успешно пре
одолевает трудности. А трудности эти 
большие. Все реактивы приходится 
подвергать тщательной очистке пу
тем многократной перегонки из квар
цевой аппаратуры и другими способа
ми. Яопадаиие малейшей пылинки из 
воздуха S раствор может испортить 
весь анализ. Поэтому исследования в 
области определения микропримесей 
требуют исключительней чистоты и 
аккуратности в работе. Образцы в 
работе показывают недавние вы пуск
ники томских вузов инженер А. А. 
Каплив и младший научный сотруд
ник Л. Ф. Заичко.

Мы надеемся, что наши работы 
пиесут полезный вклад в развитие 
новой техники.

А. СТРОМБЕРГ, 
профессор доктор Томского 

политохнического института.
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первый космонавт
в ИНДИИ

Я л  м о с т у
Ф отоэтю д Ю . Сорокина.

Прием в Дели 
в честь

Ю. А, Гагарина
ДЕЛИ, 1 декабря. (ТАСС). Посол 

Советского Союза в Индии И. А. Бе
недиктов устроил вчера вечером 
большой прием в честь находящего
ся в Индии первого летчика-космо- 
вавта майора Ю. А. Гагарина.

На приеме присутствовали премь
ер-министр Индии Джавахарлал Неру 
с дочерью Индирой Ганди, министр 
обороны Индии Кришна Менон, ми
нистр транспорта и связи Суббарай- 
ян, генеральный секретарь министер
ства иностранных дел Индии Р. К . 
Неру, начальник главного штаба во
енно-воздушных сил Индии маршал 
авиации ЭнДжинир, депутаты парла
мента Индии, видные политические, 
партийные и  профсоюзные деятели 
Индии, члены дипломатического кор
пуса, представители широких кругов 
индийской общественности, а также 
индийские и иностранные журнали
сты.

Для участников приема был пока
зан советский фильм «Снова к  звез
дам», рассказывающий об историче
ском полете Германа Титова на ко
рабле «Восток-2» вокруг Земли.

Прием прошел в обстановке тепло
ты  н сердечности.

Кино ПОВЕСТЬ О МУЖЕСТВЕ
Это произошло в конце Великой 

Отечественной войны в венгерском 
городе Секешфехерваре. Советские 
войска, сосредоточив свои главные 
силы на подступах к  Будапешту, бы
ли вынуждены временно оставить 
несколько небольших населенных 
пунктов, в том числе и Секешфехер- 
вар.

Лишь один житель города —  врач 
Хорнянски знал, что связь с совет
ским  командованием не прервана. 
Из квартиры доктора в район распо
ложения советских войск ежедневно 
передавались ценные данные о пла
нах и намерениях противника. Гит
леровцы не подозревали, что бук
вально у  них под носом смело дей
ствует советская разведчица Лидия 
Мартьпценко, оставленная в логове 
фашистов с ответственным и важным 
ваданием.

Эти действительные события конца 
194 4  года и послужили поводом для 
создания художественного кинопроив- 
ведения сценаристу Дьердю ПалаштЯ, 
режиссеру Михаю Семешу, оператору 
Барнабашу Хеди и другим участни
кам творческого коллектива вен
герской киностудии « ^ н н и я » .

Фильм получил название «Альба 
Регия». Так когда-то именовался 
Секешфехервар. Для исполнения ро
ли советский разведчицы была при
глашена молодая советская киноак
триса Татьяна Самойлова.

Фильм с успехом демонстрировал
ся в Венгрии. Затем он был пред
ставлен на второй Международный 
кинофестиваль в Москве, где был от
мечен Серебряным призом.

В  центре кинокартины —  два 
главных действующих лица: доктор 
Хайнал и советская разведчица. Док
тор (в  роли его снимался популяр
ны й венгерский актер Миклош Га
бор) —-  один из тех венгерских ин
теллигентов, которые не хотели вме
шиваться в политику, занимая пози
цию «нейтралитета». В душе Хай
нал тяжело переживает трагедию ро

дины, но внешне в его жизни не 
произошло заметных перемен. Док
тор считает, что главное —  пережить 
войну, а потом, авось, все переменит
ся к  лучшему.

Встреча с советской разведчицей 
застави.та Хайнала по-новому взгля
нуть на происходящее вокруг. Он 
старается понять, что заставляет от
важную русскую девушку, ж изнь ко
торой только начинается, сознатель
но идти на смертельный риск. Эта де
вушка —  немой укор ему, paccHHTbt- 
вающему отсидеться в сторонке в то 
время, когда идет борьба не на жизнь, 
а на смерть.

^  Я  тоже люблю жизнь, тоже хо
чу быть счастливой, говорит она 
ему.

Но не может быть счастья, пока не
бо затянуто тучами войны, пока зем
лю топчут сапоги фашистских зах
ватчиков.

Счастье завоевывается в борьбе—  
вот ч і« ' понял доктор Хайнал. Восхи
щение отвагой русской девушки, 
подлинного имени которой он даже 
не знает, переходит в чувство любви 
к  ней. В минуту опасности, грозя
щей любимой, доктор, не колеблясь, 
решается действовать: стреляет в 
гитлеровца.

Зритель не сомневается, что от
ныне доктор Хайнал всецело на сто
роне тех, кто смело и мужественно 
борется с фашизмом.

Образ Хайнала в фильме —  боль
шая удача Миклоша Габора, игра 
которого отличается естественностью 
и правдивостью.

Постановщики часто показывают 
действующих лиц крупным планом, 
и это требует от актеров особенно 
вдумчивой игры , глубокого раскры
тия характеров героев.

Лучшими в фильме являются ки 
нокадры в сцене неожиданного ноч
ного визита гитлеровцев в дом док
тора. Большинство этих кадров сня
то крупным планом, что подчеркива

ет напряженность действия и пере
живаний героев.

Мастерски играют в этой сцене 
и Миклош Габор и  Татьяна Самой
лова. Особенно запоминается эпизод, 
когда Альба (так называет себя раз
ведчица) по очереди танцует с каж 
дым из немецких офицеров. Танцу
ет, внешне ничем не проявляя трево
ги. Но зритель чувствует, каких  это 
усилий стоит! Актриса убедительно 
передает бесстрашие и выдержку 
своей героини. Собраны, напряжены 
до предела нервы. Малейшая фальшь 
в поведении и  конец.

Когда смотришь эти кадры, то не- 
волы^о думаешь о многих сотнях 
других героев, которые так же му
жественно шли на подвиги во имя 
свободы и счастья своей великой 
советской Отчизны.

В новом фильме вцо.вь дроявилорь, 
дарование актрисы Татьяны Самой
ловой. Она играет в сдержанной ма
нере, когда важны .каж ды й .жест^ 
каждое вурАж еніе  лйща, taJfe. • ' С

Актрисе удалось передать духов
ную чистоту, красоту мыслей и по
ступков, беззаветную преданность со
ветского человека Родине и своему 
народу.

Острый, динамичный сюжет филь
ма заставляет зрителя с волнением 
следить за развитием событий. Но, 
показывая эти события, авторы ни 
на минуту не забывают о раскрытии 
характеров людей. И вто определило 
удачу фильма.

Фильм отличается высоким опе
раторским мастерством. Особенно х у 
дожественно ярко сняты момент тан
ца Альбы с немецкими офицерами, 
сцепа поспешного отступления нем
цев из города, (»іенв в госпитале (в 
момент операции, которую делает 
Хайнал).

Фильм «Альба Регия» •-=• выра
жение глубокого уважения и  призна
тельности наших венгерских друзей 
советским людям, спасшим мир от 

фашизма. Г. ПАЗДНИКОВ.

В поездку 
по Индии

ЛЕЛИ, 1 декабря. Корреспондент 
ТАСС П . Кречнев передает: Сегодня 
первый советский космонавт майор 
Юрий Гагарин, находящийся в Индии 
по приглашению индийского прави
тельства и индийско-советского Об
щества по расширению культурных 
связей, вылетел из Дели в поездку по 
Индии. Юрий Гагарин, которого в 
поездке по стране сопровождает по
сол СССР в Индии И. А. Бенедиктов, 
посетит города Лакнау, Бомбей, Каль
кутту , Хайдерабад. На аэродроме со
ветского космонавта и его супругу, а 
также сопровождающих его лиц про
вожали дочь премьер-министра Ин
дии г-ж а  Индира Ганди, министр на
учных исследований и культуры Х у- 
маюн Кабир, заместитель министра 
иностранных дел Индии госпожа Лак- 
шми Менон, начальник протокола 
МИД Индии Ш . К . Баннерджи и дру
гие.

6  заявлении, сделанном на аэро
дроме всеиндийскому радио, майор 
Ю. А. Гагарин передал сердечную 
благодарность премьер-министру Ин
дии Неру и  его дочери Индире Ганди 
за оказанную ему в Дели теплую 
встречу. Советский космонавт поже
лал успехов индийскому народу в 
труде, в строительстве молодой Ин
дийской Республики, в развитии 
сельского хозяйства и промышленно
сти,

„Добро 
пожаловать, 

Юрий Гагарин!"
БОМБЕЙ, 3 декабря. Корреспон

дент ТАСС В. Матяга сообщает: Ж и
тели Лакнау тепло проводили вчера 
советского космонавта Юрия Гагари
на, который, по признанию местной 
газеты «Найонир», «пришел, увидел 
и покорил все сердца». В салоне са
молета «ИЛ-18» ваш корреспондент 
перелистал вместе с Юрием Алексе
евичем сегодняшние лакнауские га
зеты. Две крупнейшие из них —  
«Нейшнл гералд» и  «Пайонир» —  
отвели почти целиком свои номера 
визиту советского космонавта. Первая 
поместила восемь фотографий Юрия 
Гагарина, а вторая —  семь! «Гран
диозный прием в честь майора Гага
рина», «08ации..по всему маршруту 
блеАоІан'ия», « Ій к у іо щ к в '^ п ы  при
ветствуют Гагарина» —  таковы за
головку газет.

’  *»..Воздушныі1 корабль приземляет
ся на бомбейском аэродроме Санта 
Круз. Здесь Ю. А. Гагарина ожидала 
торжественная встреча. Четырехмил- 
лионяый Бомбей »  город славных
революционных традиций посылал
свои приветствия полюбившемуся 
индийцам человеку, представителю 
великой социалистической державы, 
идущей во главе мирового прогрес
са. Тысячи людей заполнили гале
реи пятиэтажного здания аэровокза
ла и крыши всех служебных поме
щений. «Добро пожаловать, Юрий 
Гагарин», «Да здравствует индийско- 
советское сотрудничество» —  начер
тано на многочисленных транспаран
тах. Космонавта Ю. А. Гагарина и со
ветского посла в Индии И. А. Бене
диктова встречали члены правитель
ства штата Махараштра —  главный 
министр Чавап, министры прави
тельства, мэр Бомбея Ворлйкар, пре
зидент индийско-советского Общества

по развитию культурных связей д-р 
Балига, сотрудники советских учреж
дений, консульский корпус.

В открытой автомашине Ю. А. Га
гарин направляется в город. На про
тяжении 30 минут кортеж автомашин 
с советскими гостями сопровождал 
гул пламенных приветствий: «Браво, 
Гагарин», «Привет советскому космо
навту». Плотными рядами стояли 
бомбейцы вдоль маршрута следова
ния покорителя космоса.

В губернаторском дворце Радж 
Бхаван, откуда открывается велико
лепный вид на океан, советского го
стя встретил губернатор штата Ма
хараштра г-н  Пракаша.

Мы очень счастливы встретить Га
гарина в Бомбее, заявил губернатор 
корреспонденту ТАСС. Мы восхищены 
его беззаветным мужеством, его за
мечательной победой в космосе.

Из губернаторского дворца под 
одобрительные возгласы десятков ты 
сяч бомбейцев кортеж автомашин на
правляется по набережной Марин 
Драйв, красотой которой гордится 
Бомбей, в отель «Тадж махал». Здесь 
состоялась пресс-конференция совет
ского космонавта. Юрий Гагарин от
ветил на многочисленные вопросы 
журналистов. Остроумные, меткие от- 
вй-ы космонавта о подготовке к  кос
мическом полетам, о перспективах 
путешествия в космос неоднократно 
вызымали шквал оваций.

Главным руководителем космиче
ских полетов является Никита Сер
геевич Хрущев, говорит он под апло
дисменты собравшихся, отвечая 
представителям западной прессы на 
настойчивый вопрос: что за «таин
ственные» личности стоят за совет
ской космической программой?

После пресс-конференции в Кри
стальном зале отеля «Тадж махал» 
был дан завтрак в честь советского 
космонавта. На нем, помимо Юрия 
Гагарина и его .супруги, присутство
вали министр обороны Индии Криш
на Менон, министр культуры и на
учных исследований Индии Хумаюн 
Кабир, губернатор штата Махараштра 
г-я  Пракаша, главный министр Ча- 
ван. советский посол И. А. Бенедик
тов.

Во второй половине дня людское 
море затопило центральный бомбей
ский стадион и прилегающие к  нему 
улицы. На гражданском приеме в 
честь Ю. А. Гагарина ему был пре
поднесен приветственный адрес от 
граждан Бомбея.

Вечером Ю. А. Гагарин в сопро- 
вождецяр росла И. А. Бенедиктова^ 
посетил резиденцию главного минист
ра штата Чавана, где в честь совет
ских тоетой был дан обед.

ШКОЛЬНАЯ ПЕРЕПИСЬ
В Программе КПСС, утвержденной 

И П  е м ід п і  іА ш е і п а р т ,  выдвя-
нута грандиозная задача —  в бли
жайшее десятилетие осуществить обя
зательное среднее общее и полите.к- 
ническое одиіінадцатилетнее образо
вание для всех детей школьного воз
раста и образование в объеме 8 клас- 

,сов для той части молодежи, которая 
занята в народном хозяйстве и не 
имеет соотеетствующего образования.

Для выполнения этой важной зада
чи потребуется много новых школь
ных зданий, интернатов, мастерских, 
кабинетов и других учебных помеще
ний. Но, чтобы составить перспек
тивный план школьного строительст
ва, необходимо точно учесть все то, 
чем мы располагаем в настоящее вре
мя. Надо знать, сколько у  нас школь
ных зданий, в каком состоянии они 
паходятся, ка к  они используются, ка
ким инвентарем и оборудованием они 
обеспечены.

На все эти вопросы исчерпываю
щие ответы может дать только пере
пись.

Вот почему Ц К КПСС в Совет Ми
нистров СССР решили в период с 
I  по 10 декабря 1961 года провести 
всесоюзную школьную перепись.

Яереппсь пговодят органы государст
венной статистики при активном уча
стии отделов народного образования 

В результате переписи мы полу
чим х а р а кт^и с ти ку  всех зданий об
щеобразовательных школ, общежи
тий, жилых домов для учителей 
школьных и межшкольных учебно- 
производственных мастерских, имею
щегося оборудования. Перепись уча
щихся и учителей, учет школьны: 
зданий и имущества производятс: 
по состоянию на 1 декабря 1961 го
да. А перепись школьников, прохо
дящих производственное обучение нг 
предприятиях, в колхозах и совхозах 
—  по состоянию на конец 196,0 — 
1961 учебного года.

Ш кольная перепись —  мероприя
тие большой государственной важно
сти. Успешное проведение ее зави
сит не только от четкой и слаженно! 
работы органов государственной ста
тистики и народного образования. Б 
осуществлению этой большой задача 
должны быть .привлечены учител) 
школ, актив, сельская интеллиген
ция.

Е. БОШЕНЯТОВА, 
начальник сектора культуры  

Томского областного 
статистического управления.

ГАСТРО ЛИ Т О М И Ч Е Й  В Б Р А ТС КЕ
Недавно в Братске побывала кон

цертная бригада Томской областной 
филармонии. Она дала около 20 кон
цертов в клубах Братска. Томичи 
выступали и перед строителями ли
нии электропередач Братск —  Ир
кутск и железнодорожной магистрали 
Тайшет —  Лена. і

Строители новостроек Братск} 
благодарны артистам Томской филар 
монии за интересные концерты.

Приезжайте снова, дорогие дру
зья-томичи!

А. СТЕПАНЕНКО, 
работник Братского городского 

комитета ВЛКСМ.

После вистщления газеты .Красное знамя"

Сколько стоит шило в мешке“I I

Под таким заголовком в нашей 
газете 14 ноября была опубликова
на корреспонденция, в которой 
вскрывались серьезные недостатки 
на строительстве цеха для раздел
ки дровяного долготья н шпальни- 
ка для Аснновского лесоперевалоч
ного н деревообрабатывающего 
комбината.

Для устранения отмеченных в 
корреспонденции недостатков do 
управлению начальника работ 
№  131 издан приказ, в котором от
мечается, что разбивка цеха была 
пронзвед-^ца ,с нарушениями пра
вил, без п|іедс^авитёл'я’'под|іядЧика, 
в результате чего была допущена 
грубая ошибка при привязке зда

ния к  местности. Это прнве.то і  
большим переделкам и удорожа
нию строительства.

Прорабу тов. Ш емчуку, не обес
печившему правильное ведение ра
бот, объявлен выговор. Главном} 
инженеру управления тов. Вороно
ву предложено усилить контроль 
за строительными площадками.

Но редакция до сих пор не по
лучила ответа от руководителей 
Аснновского лесоперевалочного в 
деревообрабатывающего комбинат! 
о принятых мерах к  работниках 
отдела капитального строительств! 
комбината, допустившим большие 
переделки на строящемся для ком
бината объекте.

В ТЕХНИКУМАХ ТОМСКА
НОВЫЕ

ЛАБО РАТО РИИ
Еще не совсем уле

тучился запах краски и 
известки из новой ла
боратории электронно- 
вычислительных ма
шин Томского приборо
строительного технику
ма. Но сюда уже один 
за другим поступают 
приборы и современное 
оборудование: генера
торы импульсов, элек
тронные осциллографы. 
Здесь студенты-старше
курсники будут выпол
нять свои курсовые ра
боты.

...За одним из сто
лов. сдвинув упрямо 
брови, наклонилась вы

пускница техникума, 
отличница учебы Гали
на Долинская. Она за
нята сборкой генерато
ра прямоугольных им
пульсов. Шасси-панель 
готова: края подогнуты 
правильно, отверстия 
для ламп и трансфор
маторов сделаны тоже. 
Все хорошо, можно 
продолжать...

Это — “текущая ра
бота. По 0!іа поможет 
Галине при выполнении 
курсового задания —• 
расчета сборки элек
тронного стабилизато
ра.

Учебно • эксперимен
тальная база техникума 
расширилась также за

счет открытия радио
монтажной мастерской. 
Здесь студенты уже за
нимаются сборкой раз
личных радиоустройств 
и получают квалифика
ционный рабочий раз
ряд. Мастерская осна
щена специальным и 
измерительным обору
дованием.

Расширяется и осна
щается новыми прибо
рами лаборатория ра
диоприемных и переда
ющих устройств.

V
ОТКРЫ ВАЕТСЯ

ЗАОЧНОЕ
ОТДЕЛЕНИЕ

При Томском инду
стриальном техникуме

открывается заочное 
отделение по специаль
ностям: буровые и гео
физические методы 
разведки полезных ис
копаемых.

Уже /юступило око
ло 50 заявлений. Среди 
желающих учиться в 
техникуме без отрыва 
от производства в ос
новном работники экс
педиций, рабочие с 
местных предприятий.

В январе будущего 
года начнутся вступи
тельные экзамены.

Х ХП  съезд КПСС опреде.тал 
дальнейшие пути  развития 
сельского хозяйства нашей 
страны. Нам предстоит обе
спечить резкое увеличение производ
ства сельскохозяйственных продук
тов при наименьших затратах труда.

Технология выращивания высокого 
урожая с наименьшими затратами 
труда очень сложна. Поскольку весь 
комплекс условий, прямо или косвен
но определяющих рост и развитие 
растений, непрерывно изменяется, 
то и  агротехника не может быть 
неизменной, шаблонной. Об этом убе
дительно свидетельствует и опыт ма
стеров получения высоких урожаев, 
которые применяют агротехнику, 
строго учитывая конкретные усло
вия каждого поля в отдельности.

В связи с  изменением структуры 
посевных площадей, борьбой за рез
кое повышение урожайности, кон
кретная научно обоснованная агро
техника применительно к  каждой 
культуре и каждому полю приобре

тает еще большее значение.
Для опреде.чения самой ѳкопонич- 

Еой технологии создания высокого 
урожая в конкретных условиях н у ж 
ны  научно разработанные методы и 
технические средства. Не владея та
кими методами, агрономы совхозов и 
колхозов часто затрудняются дать 
оцецку, например, элементов плодо
родия того или иного участка, дейст
вия тех или иных видов я  доз удоб
рений.

Со этим причинам не внедряются 
многие предложения, рекомендуемые 
научными учреждениями. Взять, на
пример', воздействие на семена раз
личными веществами (стимулятора
ми). Их насчитывается более 1.000. 
Однако многие из них не применяют
ся в практике главным образом по
тому, что агроному трудно устано
вить. какие же стимуляторы в кон

Сила роста семян определяется по-новому
кретных условиях лучше. Шаблонное 
же их применение не дает ожидае
мых результатов.

Агротехника, которая строго 'у ч и 
тывает особенности каждого поля и 
особенности возделывания каждой 
культуры, может повысить урожай 
не менее чем на 3 0 — 50 процентов 
без дополнительных на то затр ат..

Большую помощь в определении 
агротехники выращивания той или 
иной культуры  в данных конкретных 
условиях может оказать новый метод 
определения силы роста семян расте
ний, разработанный лабораторией се
меноведения Сибирского ботаническо
го сада.

Давление, развиваемое прорастаю
щими семенами, наилучшиы образом 
характеризует силу их роста, оно яв
ляется внешней, физической сторо
ной процесса прорастания семян. 
Давление, развиваемое прорастающи
ми семенами, отражает интенсив
ность, устойчивость ростовых про
цессов, совершающихся в начальный 
период ж изни растений, ведущих в 
увеличению массы (веса) растений, и 
в конечном итоге— урожая. Чем ин
тенсивнее протекает процесс прора
стания семян, тем энергичнее, с боль
шей силой пробиваются ростки на 
поверхность почвы, и тем большее 
давление они оказывают на окружаю
щую их почву.

Сила poefa семян может опреде
ляться ка к  у  (ідного отдельно взятого 
прорастающего семени —  индивиду
альным способом, так и у целой 
группы (образца) семян —  группо
вым способом.

Индивидуальпый метол определе
ния интенсивносгй прорастания се
мян предназначается для некоторых 
специальных опытов. Массовый ана

лиз семян на силу роста производит
ся групповым методом, одним из та
ких приборов (см. рис. 1).

Этот прибор рассчитан на ойреде- 
ление суммарной силы роста до 6 ки 
лограммов. Его габариты 1 5 X 2 9 X 1 3  
сантиметров. Вес прибора —  2 ,4  ки 
лограмма. Основные детали и узлы 
прибора:

1 ^  остов прибора: 2  чаша; 
3 —  винт подъема чаши; 4 —  по
крышка А; 5 —  сосуд Б; 6 —  сосуд 
Бг; 7 —  винты настройки; 8  —  про
тивовес: 9 —* рычага и стрелка; 10 
—  шкала. %

На подвижную чашу устанавлива
ются дополняющие друг друга два со
суда Б и Бг. В первый сосуд с сетча
тым дном помещается подопытный 
образец семян. Сверху семена при
крываются влажным песком вровень 
с краями сосуда.

Сосуд Б2, в который проникает 
потом корневая система, прорастаю
щих семян (через отверстие в дне со
суда Б ), заполняется увлажненным 
песком или почвой. Сверху сосуд Б 
прикрывается пластинкой А, пред
ставляющей непреодолимое препят
ствие на пути ростков.

Теперь нетрудно представить и 
работу прибора. Как  только ростки 
семян достигнут нижней поверхности 
покрышки А, неподвижно соединяю
щейся с остовом прибора, они начи
нают оказывать давление, стремясь 
проникнуть сквозь покрыш ку. Испы
тываемое пластинкой давление пере
дается на чашу прибора, которая на
чинает опускаться вниз. Движение 
чаши передается ва рычаги, усили
вается ими во много раз и фикси
руется стрелкой на циферблате.

Семена для определения силы их 
роста берутся предварительна увлаж

ненными, е признаками прорастания. 
Обычно уже на второй день разви
ваемое прорастающими семенами 
зерновых культур давление превыша
ет 1 — 2 килограмма, в последующие 
два дня оно быстро растет и, до
стигнув максимума, удерживается 
некоторое время на том же уровне 
(1 — 2 дня), затем медленно начинает 
падать.

Прибор рассчитан на измерение 
только давления, обусловленного ро
стовыми процессами, а не вызванно
го простым увеличением объема се
мян. от набухания их водой во время 
прорастания. ^

Как только будет отмечена макси
мальная сила роста семян, наблюде
ния прекращаются, сосуды вынима
ются, и производится анализ пророс
ших семян по методике контрольно
семенных лабораторий.

Затеи отмеченная прибором сум
марная сила роста семян, выражен
ная в граммах, делится на число 
фактически проросших семян. Этой 
средней величиной ва одно растение 
и характеризуется интенсивность 
(сила) роста данного образца (пар
тии ) семян.

Для анализа на силу роста семян 
берется образец с расчетом, чтобы 
суммарная сила роста семян, учиты
ваемая в весовых единицах, не пре
вышала 6 килограммов, поскольку на 
измерение большей величины прибор 
не рассчитан.

Подопытные растения после испы
тания имеют угнетенный вид, но по
мещенные затем в обычные условия, 
они быстро поправляются, догоняют 
в своем росте контрольные растения 
и в дальнейшем развиваются нор
мально.

Каждому виду растений свойстве

нен свой вполне определенный уро
вень силы роста семян. Есгестпенным 
и искусственным отбором сила роста 
семян доведена до поразительного 
совершенства. Прорастающее семя 
пшеницы развивает давление на при
крывающий его слой почвы до' 250 
граммов и выше, кукурузы  —  до 
1 .000  граммов и выше, кормовых бо
бов —  до 3 килограммов.

Сила роста семян отражает степень 
их жи.іненности. Чем она выше, тем 
выше полевая всхожесть семян, про
дуктивнее получаются растения, гем 
выше урожай. На рис. X? 2 хоро
шо видна разница растений ку ку р у 
зы сорта «стерлинг» от семян с раз
ной силой роста.

Па семян с высокой силой роста 
(7 5 0 — 1,000 граммов) ра.звиваются 
мопшые растения кукурузы , а из се
мян с низкой силой роста (1 4 0 — 200 
граммов) даже в благоприятных теп

личных условиях получаются не

жизненные растения, которые в по
левой обстановке погибли .бы уже в 
самом начале прорастания семян.

Чтобы дать высокий урожай, семе
на должны иметь не только высокую 
всхожесть, но и высокую силу роста.

Знание силы роста семян позволя
ет дать не только всестороннюю глу
бокую оценку их качеству, но и мно
гое предсказать о будущем растении в 
тех или иных конкретных условиях. 
А вто исключительно важно для рас
тениеводческой практики.

Прорастание семян идет не только 
за счет питательных веществ, отло
женных в самих семенах, но и актив
ного усвоения их из окружающей 
почвенной среды. К  концу прораста
ния семян молодые растения живо 
реагируют на условия окружающей 
среды, и это отражается на уровне 
силы их роста. Сила роста семян на 
плодородной почве выше, чем па 
бедной. Поэтому по силе роста се
мян, проращиваемых в разных образ

цах почвы, можно судить 
. W о том, какая почва для

них лучше, какой земельный участок 
является лучшим для посева данной 
культуры. Таким же образом можно 
проследить за тем, ка к  влияют т? 
или иные удобрения, их дозы на силу 
роста семян на данной почве, уста
новить лучшие варианты внесения 
удобрений.

С помощью названного метода 
определения силы роста семян можно 
выяснить, ка к  будут действовать в 
многие другие агротехнические при
емы на развитие растений в опреде
ленных конкретных условиях.

На все это потребуются 7 
10 дней, образцы почвы с полей а 
образцы семян, которыми будут за
севаться эти поля. Небольшая лабо
ратория, располагающая несложными 
приборами для определения силы 
роста семян, в течепие зимы может 
определить для каждого земельного 
участка и культуры многие самые 
эффективные агроприсмы, обеспечи
вающие повышение урожайности с 
наименьшими затратами.

Н. ПРИКЛАДОВ, 
кандидат биологических наук.
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~ В ПРОГРАММЕ КПСС- 
БУДУЩЕЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

ЛОНДОН, в  декабрьском но
мере журнала «Лейбор мансли> 
опубликована статья вице-прези
дента Коммунистической партии 
Великобритании Палма Датта о 
значении исторического X X II 
съезда Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Великие цели, поставленные 
X X II съездом, указывается в 
статье, изложены в новой Про
грамме КПСС. Эти цели пред
усматривают, что социализм не 
только достигнет самого высо
кого уровня производства и са
мого высокого жизненного 
уровня, оставив далеко позади 
себя капитализм, и станет пре
обладающей производительной 
силой в мире, но и что эти до
стижения будут сопровождаться 
развитием всех видов человече
ской деятельности, обществен
ных. отношений. повышением 
культуры и морали, что поло
жит начало созданию коммуни
стического общества.

В последние годы, пишет 
Палм Датт, после успешного 
выполнения (в Советском Сою- 

'зе .— Ред.) трудной задачи вос
становления хозяйства и после 
исправления ошибок и извраще
ний, которые были допущены в 
предшествующий период, про
изошло гигантское обновление 
во всех областях социалистиче
ской-жизни. особенно за 5 лет 
после X X  съезда КПСС, и разви- 
тие’инициативы. Это обновление 
и инициатива проявились в рав
ной степени и в экономической 
области, и в организации про
мышленности, и в сельском хо
зяйстве, где принимались сроч
ные меры в целях ликвидации 
отставания как путем количест
венного увеличения обрабаты
ваемых земель за счет обшир
ных целинных территорий, так 
и путем повышения производи
тельности труда, а также в об
ластях науки, техники, просве
щения и культуры и в восста
новлении и дальнейшем разви
тии партийной и советской де
мократии.

Палм Датт отмечает важное 
значение преодоления вредных 
последствий культа личности и 
в связи с этим касается позиции 
руководителей Албанской пар
тии труда, у  которых курс, взя
тый КПСС в этом вопросе, не 
встретил должного понимания. 
В Албанской партии труда, ука
зывает он. появилась опасная 
тенденция отвергать согласо
ванные принципы Заявления 
представителей 81 коммунисти
ческой и рабочей партии от 
1960 года, что привело к  воз
никновению угрозы изоляции от 
социалистических стран и даже

Мвтдународная 
общественность 

о ХХП съезде КПСС

возможности империалистнчс- 
ского проникновения, если та
кая тенденция не будет быстро 
ликвидирована.

X X II съезд КПСС, говорится 
далее в статье, представляет ин
терес не только для социалисти
ческой трети мира или для меж
дународного коммунистического 
движения. Он является вехой и 
маяком для всех, кто стремится 
к  достижению целей социализ
ма и к  освобождению человече
ства во всем мире. Прежде все
го, он является мощным факто
ром мира. Для наблюдателей 
всех политических оттенков ста
ло очевидно, что та. же динами
ческая новая инициатива, кото
рая ускоряет темпы развития 
Советского Союза, беспрестанно 
действует и на мировой арене, 
выводит мир из удушающих 
тисков холодной войны и гонки 
вооружения, мобилизует силы в 
целях достижения урегулирова
ния путем переговоров, в целях 
разоружения и всеобщего мира.

Известный английский эко
номист и публицист Сэм Аара- 
нович, комментируя принятую 
на X X II съезде новую Програм
му КПСС, в беседе с корреспон
дентом ТАСС заявил: Советский 
Союз не только значительно по
высил свой жизненный уровень, 
но собирается повысить его до 
колоссальных размеров в бли
жайшие 20 лет. Этот факт, под
черкнул Ааранович, не может 
не оказать стимулирующего 
влияния на борьбу трудящихся 
в капиталистическом мире за 
улучшение условий их жизни. 
Советский Союз показывает, что 
достижения в области повыше
ния жизненного уровня являют
ся прямым результатом соц^га- 
листической собственности на 
предприятия и землю.

Высокий уровень роста со
ветской экономики и грандиоз
ные задачи 20-летнего плана, 
продолжал Ааранович. рассмат
риваются правящими кругами 
Запада как серьезный вызов. 
Пример Советского Союза ста
вит проблемы экономического 
роста в центр мировой полити
ки. «Ни один серьезный эконо
мист, даже на Западе, — ска
зал в заключение Ааранович.— 
не сомневается в том, что этот 
план будет выполнен. Он вполне 
соответствует • возможностям 
советского народа».

Напряженное положение 
сохраняется

НЬЮ -ЙО РК, 3 декабря. (ТАСС), 
в  Доминиканской Республике про
должает сохраняться напряженное 
положение. По всей стране прохо
дят массовые демонстрации, участ
ники которых требуют уничтоже
ния всех следов диктатуры семей
ства Трухильо и немедленного соз
дания демократического правитель
ства. Четвертый день продолжает
ся всеобщая забастовка, объявлен
ная в знак протеста против даль
нейшего пребывания у власти про
американского президента Балаге- 
ра.

В связи с неспособностью Бала- 
гера контролировать положение в 
стране, власть захватили в свои 
руки военные круги. Созданная в 
результате военная хунта проводит 
массовые расстрелы демонстраций. 
К ак сообщает корреспондент 
агентства Пренса Латина из Сан- 
Хуана, в пуэрто-риканскую столи
цу  поступили сведения о расстреле 
в г. Санто-Доминго демонстрации 
женщин. Одна участница демонст
рации убита и около ста ранено. 
Репрессивные действия, говорится

в сообщении, одновременно прово
дятся во втором по величине горо
де страны Сант-Яго-де-Лос-Кабаль- 
ерос.

Соединенные Ш таты продолжа
ют вмешиваться во внутренние де
ла Доминиканской Республики. У 
ее берегов курсируют американ
ские военные корабли с морской 
пехотой и реактивными военными 
самолетами, приведенными в со
стояние боевой готовности, на бор
ту. Государственный департамент 
С Ш А  распространил для* печати 
заявление. «Соединенные Штаты 
обеспокоены тем. — говорится, в 
частности, в этом сообщении, — 
что события в Доминиканской Рес
публике могут означать шаг назад 
в продвижении народа этой страны 
по пути к  демократической форме 
правления», В заявлении открыто 
признается, что положение в До
миниканской Республике, создав
шееся в результате народных вы
ступлений против Балагера и его 
приспешников, вызывает серьезное 
беспокойство у правящих кругов 
С Ш А.

БЕРЛИН. На заседании пре
зидиума Национального совета 
Национального фронта демокра
тической Германии в докладе об 
очередных задачах член Полит
бюро Ц К  СЕПГ Альберт Нор- 
ден сказал: Из принятой на 
X X II съезде КПСС величествен
ной Программы вытекают прин
ципиальные выводы для реше
ния национального вопроса в 
Германии. Германская Демокра
тическая Республика являет 
собою пример для развития во 
всей Германии, ибо будущая 
единая Германия может быть 
только государством мира, де
мократии и социализма. Вот по
чему. независимо от развития 
международных отношений и от 
развития в Западной Германии, 
мы будем неуклонно работать 
над завершением строительства 
социализма, а затем перейдем 
к  построению коммунизма.

Н И КО ЗИ Я. ХХ П  съезд Ком
мунистической партии Совет
ского Союза имеет всемирно-ис
торическое значение. Новая 
Программа — это подлинно 
творческий план строительства 
светлого здания коммунизма — 
говорится в статье очередного 
номера журнала «Ноес демо- 
кратис», органа прогрессивной 
партии трудового народа Кип
ра. То, что было мечтой столе
тие назад, теперь обрело плоть 
и представляет собой силу, ко
торая непобедима. Великие до
стижения народов СССР, про
должает журнал, были и оста
ются источником вдохновения 
для всего мира.

Новая Программа КПСС, 
принятая X X II съездом. — это 
современный Коммунистический 
Манифест международного дви
жения рабочего класса, указы
вается в статье. Это Программа, 
которая не только преобразует 
социалистическое общество в 
коммунистическое, но и преоб
разует самого человека. По
явится новый человек, и это 
произойдет не в отдаленном бу
дущем. а при жизни нынешнего 
поколения.

УЛАН-БАТО Р. Мысли каж 
дого нашего писателя, каждого 
монгола заняты в эти дни ре
шениями ХХ П  съезда КПСС, 
ставшего событием эпохального 
значения, заявил корреспонден
ту ТАСС секретарь Союза мон
гольских писателей Ч. Чимид.

Чем больше вчитываешься в 
исторические документы X X II 
съезда КПСС, в принятую на 
нем Программу, тем глубже осо
знаешь величие марксизма-лени
низма, подчеркнул он. То, что 
веками было несбыточной меч
той. благодаря марксизму-лени
низму стало научным предвиде- 
ние.м, а нынче — уже практи
ческим делом миллионов . лю
дей. Утвержденный X X II  съез
дом КПСС конкретный план по
строения коммунизма властно 
влечет к  себе думы каждого 
человека. В новой Программе 
советских коммунистов мы ви
дим свое завтра, будущее чело
вечества. (ТАСС).

XVI сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЬЮ-РЮРК, 2 декабря. (ТАСС). Первым сегодня вы
Вчера был знаменательный день в 
истории Организации Объединен
ных Наций. Впервые Генеральная 
Ассамблея приступила к  рассмот
рению давно поставленного делега
цией СССР вопроса о восстановле
нии законных прав Китайской На
родной Республики в ООН. В по
вестке дня Генеральной Ассамблеи 
стоит также предложенный делега
цией Новой Зеландии вопрос «О 
представительстве Китая в ООН».

Делегации западного блока во 
главе с С Ш А  срывали обсуждение 
вопроса о восстановлении законных 

. прав К Н Р  в ООН на протяжении 
последних десяти лет. Однако бла
годаря усилиям делегаций СССР и 
других социалистических стран и 
поддержке делегаций стран Афри
ки и Азии даже некоторые страны 
западного блока осознали, что 
нельзя продолжать уподобляться 
страусу, зарывшему голову в пе
сок, и не замечать почти семисот
миллионный китайский народ.

С Ш А, опасаясь, что им не удаст
ся сколотить большинство голосов 
против советской резолюции, тре
бующей восстановления законных 
прав КН Р  в ООН и изгнания из 
ООН представителей чанкайшист- 
ской клики, намерены попытаться 
навязать Генеральной Ассамблее 
решение о необходимости считать 
резолірцию принятой только в слу
чае, если за нее будет подано не 
менее двух третей голосов.

На рассмотрение Генеральной 
Ассамблеи представлены проект 
резолюции СССР, который требует 

I немедленно изгнать из всех орга
нов ООН представителей чанкай- 
шистской клики и приглашает пра
вительство КН Р  направить своих 
представителей для участия в ра
боте Организации, Объединенных 
Наций и всех ее органов, письмо 
Министра иностранных дел СССР 
А. А . Громыко, в котором он по 
поручению правительства СССР 
просит включить в повестку дня 
XV I сессии Генеральной Ассам
блеи ^вопрос «О восстановлении 
законных прав КН Р  в ООН», пись
мо премьер-министра Новой Зелан
дии Холиока с просьбой включить 
в повестку дня X V I сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН «Вопрос о 
представительстве Китая в ООН».

Компартия растет
ЛОНДОН. 2 декабря. (ТАСС). 

Лейборист — член муниципального 
совета города Бэзилдон (графство 
Эссекс) Холланд решил выйти из 
лейбористской партии и вступить 
ряды Коммунистической партии 
Великобритании. Об этом он объя
вил на митинге, организованном 
вчера Компартией в Баркинге.

Объясняя причины этого шага, 
Холланд сказал, что цель правого 
лейбористского руководства стано» 
вится все более ясной и она заклю
чается в поддержке капитализма. 
Компартия является сейчас единст
венной в Англии партией, борю
щейся за социализм, подчеркнул 
Холланд.

На митинге, в котором приняло 
участие около 700 человек, в ря
ды Компартии Великобритании 
вступил еще 21 человек- ^

П Р О В О К А Ц И И  П Р И Н И М А Ю Т  
О П А С Н Ы Й  Х А Р А К Т Е Р

БОНН. 1 декабря. (ТАСС). Ко
мандование американских войск не 
только не намерено прекратить 
провокационные передвижения сво
их войск-на автостраде Берлин — 
Хельмштедт по территории ГДР, 
но стремится предать им еще бо
лее широкий и вызывающий харак
тер. Об этом свидетельствует се
годняшнее сообщение главного 
штаба американских вооруженных 
сил в Европе, находящегося в Гей
дельберге (ФРГ).

К ак видно из этого сообщения, 
американское командование реши
ло не ограничиваться больше пе
редвижениями мелких подразделе
ний, а включить в эти провокаци
онные действия крупные воинские 
части. В ближайшее время из За
падного Берлина в Мангейм (ФРГ) 
будет переведена боевая группа 
18-го американского пехотного пол
ка, которая прибыла в Западный 
Берлин лишь в конце августа. Вме
сто нее из района Аугсбурга (ФРГ) 
в Западный Берлин будет пере
дислоцирована такая же боевая 
группа 19-го пехотного полка. Обе 
боевые группы просАедуют по уча
стку автострады Берлин — Хельм
штедт.

Как сообщает агентство ДПА, 
сегодня из Западного Берлина в 
район Хильдесгейма (ФРГ) напра
вилось подразделение второй бое
вой группы б-й американской пе

хотной дивизии. Вслед за этим 
подразделением из Западного Бер
лина в Ф Р Г выехали еще 2 таких 
же американских подразделения по 
автостраде Берлин — Хельмштедт. 
Лишь 2 дня назад в Западный Бер
лин из Северной Баварии перебро
шена рота американских войск.

Подобный «обмен» свидетель
ствует о том, что он диктуется не 
какими-либо военными соображе
ниями или необходимостью, а пред
ставляет собой лишь опасный акт 
военной демонстрации.

Против дальнейшего 
распространения ядерного 

оружия
НЬЮ -ЙОРК, 1 декабря. (ТАСС). 

На утреннем и дневном заседани
ях Политического комитета обсуж
дался проект резолюции Ирландии 
о предотвращении распространения 
ядерного оружия. По этому вопро
су выступили представители Ир
ландии, Украинской ССР, С Ш А, 
Перу, Англии, Новой Зеландии. 
Польши, Индии. Чехословакии.

Министр иностранных дел Ир
ландии Айкен внес проект резолю
ции. предлагающий, чтобы Гене
ральная Ассамблея призвала все 
государства и в особенности те, ко
торые располагают в настоящее 
время ядерным оружием, прило
жить максимальные усилия для за
ключения международного согла
шения, обязывающего воздержи
ваться от передачи контроля над 
ядерным оружием государствам, не 
обладающим таковым.

Министр иностранных дел У к
раинской ССР Л. Ф . Паламарчук 
поддержал ирландский проект, 
однако указал на существенный 
недостаток этого проекта: в нем ни
чего не говорится о запрещении 
размещения ядерного оружия на 
территории других стран. Л. Ф. 
Паламарчук напомнил, что на тер
ритории Ф Р Г размещены огромные 
запасы атомного оружия НАТО и 
что западногерманские войска обу
чаются обращению с этим оружн-

Яаония форсирует строительство базы 
управляемых снарядов

ТОКИО. 1 декабря. (ТАСС). У п
равление национальной обороны 
готовится к  стрельбам управляе
мыми снарядами, производимыми 
на японских заводах и ввозимыми 
из СШ А.

1{ак сообщает сегодня газета 
«Асахи», на острове Ниидзи.ма 
продолжаются работы по заверше
нию строящейся там базы управ
ляемых снарядов. Произведено 60 
процентов строительных работ. К  
полигону, где будут производиться 
испытания управляемых снарядов, 
уже подведены бетонированные

шоссейные дороги. Управление пла
нирует произвести первые стрель
бы в апреле будущего года.

С завершением строительства 
базы на Ниидзима, пишет газета, 
управление национальной обороны 
намерено форсировать оснащение 
японских войск управляемыми сна
рядами.

Демократические организации, 
борющиеся против милитаризации 
Японии, направили вчера на Ниид
зима своих представителей для под
держки борьбы жителей острова, 
которые решили воспрепятствовать 
проведению этих стрельб.

ем. В условиях, когда народы все
го мира требуют разоружения, осу
ществляется быстрое наращивание 
военных сил Западной Германии, а 
боннское правительство требует 
непосредственной передачи ему 
ядерного оружия. Тем не менее, 
сказал Паламарчук, принятие ир
ландской резолюции даже при ее 
недостатках будет представлять 
шаг вперед.

Проект резолюции Ирландии 
поддержали также делегаты Ира
ка, Польши, Индии. Аргентины и 
других государств.

Отсутствие в проекте резолюции, 
положения, запрещающего разме
щение ядерного оружия на, терри
тории других государств, вполне 
устраивало западные державы. По
этому те 12 делегаций западных 
стран, которые накануне голосова
ли против резолюции восьми о соз
дании «безъядерного клуба», голо
совали за ирландскую резолюцию. 
В результате проект резолюции Ир
ландии о предотвращении распро
странения ядерного оружия был 
принят единогласно.

ступил глава советской 
делегации В. А . Зорин.
Вопрос о восстановле
нии законных прав 
К Н Р  в ООН, подчерк
нул В. А . Зорин,— это 
чрезвычайно важный 
вопрос с точки зрения 
борьбы за укрепление 
мира, за нормализацию 
международной обста
новки н обстановки 
самой ООН. Безотлага
тельное положительное 
решение этого вопро
са, сказал он, оказа
ло бы громадное
благотворное влия
ние на всю между
народную обстанов- _______
ку. явилось бы круп
нейшим шагом вперед в де
ле упрочения мирного сосущество
вания государств с различными со
циальными системами.

Остановившись на успехах, до
стигнутых К Н Р  со времени народ
ной революции. В. А . Зорин напом
нил о той активной роли, которую 
играет КН Р  в международной жиз
ни.

Разоблачив маневры С Ш А , на
правленные против законных прав 
КН Р  в ООН, В. А . Зорин в заклю
чение сказал, что пришло время 
для принятия решения. Советская 
делегация призывает всех, кому до
роги интересы мира, международ
ного сотрудничества, всех, кому до
роги интересы ООН как инструмен
та мира, сплотиться на этой сессии 
Генеральной Ассамблеи и обеспе
чить безотлагательное принятие ре
шения о восстановлении законных 
прав К Н Р  в ООН. Пусть уже на 
этой сессии Генеральной Ассам
блеи делегат великого народного 
Китая взойдет на эту трибуну, что
бы произнести слова мира и друж
бы в адрес всех народов, всех го
сударств.

Выступление главы советской 
делегации В. А . Зорина было 
встречено аплодисментами со сто
роны подавляющего большинства 
делегатов X V I сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Рабочие и служ ащ ие Норвегии ведут а кт и в н у ю  борьбу за улучш ени е  
условий ж и зн и  и работы, против  постоянного  роста цен.

В течение десяти дней были за кр ы ты  двери бОО кр у п н е й ш и х  магазинов 
страны . Около 8.000 продавцов потребовали повы ш ения заработной платы . 
Упорная борьба за свои права принесла победу; владельцы магазинов 
были вы нуж д ены  в значительной части удовлетворить требования басту
ю щ их.

На сним ке : у  входа в стол ичны й магазин «Ф рогнер», хозяин  иотор.ого 
пытался продолж ать работу с помощ ью  ш трейкбрехеров . П и ке тч и ки  рас. 
с казы ваю т покупател ям  о забастовке, и те уходят.

(Фотохроника ТАСС),

БАСТУЮТ ТРУДЯЩИЕСЯ 
ИТАЛИИ

РИМ, 1 декабря. (ТАСС). 400 
тысяч рабочих текстильной про* 
мышленности И.та;уіи объявили се
годня 48-часовую забастовку в 
знак протеста против отказа пред
принимателей продолжать перего
воры о заключении нового коллек
тивного трудового договора.

Эта общенациональная забастов
ка была объявлена после проведе
ния забастовок на отдельных пред
приятиях, в ходе которых было по
теряно в общей сложности 10 мил
лионов рабочих часов. Два года на
зад текстильщики Италии выдер
жали упорную борьбу за включе
ние в коллективный договор поло
жения о сокращении разрыва в 
оплате труда мужчин и женщин. 
Теперь основным требованием ра-

бочих-текстильщиков является со
кращение рабочей недели без сни
жения зарплаты.

Из Триеста сообщают о заба
стовке рабочих-судостроителей, { 
объявленной в знак протеста про
тив увольнения с работы профсо
юзного активиста, обвиненного ад
министрацией в нарушении тру
довой дисциплины. «Нарушение 
дисциплины» состояло в том, что 
он подписал обращение к  рабочим, 
разоблачающее шантаж предпри
нимателей, которые направили 
письменные «предостережения» 
всем участникам недавней заба
стовки протеста против нападений 
фашистов на помещения демокра
тических организаций.

Еще одно свидетельство отставания
ЛОНДОН. 1 декабря. (ТАСС). 

Преждевременно закончившийся 
полет американской .кабины с шим
панзе по орбите вокруг Земли 
английская печать расценивает как 
очередное свидетельство отстава
ния Соединенных Штатов в обла
сти изучения космоса.

По словам обозревателя «Гар
диан», даже запуск обезьяны на 
орбиту был произведен более чем 
"через год после первоначально 
объявленного срока. Научный обо
зреватель «Йоркшир пост» под
черкивает, что С Ш А  уже «намно
го отстали» в своей программе кос
мических полетов от СССР, осуще

ствившего полет майора Гагарина 
в апреле этого года. Отметив так
же, что мощь американских ракет 
значительно уступает советским, 
обозреватель далее заявляет, что 
осуществление программы « М е р к у 
рий» (ставящей целью запуск чело
века на орбиту. — Прим. ред.) 
«вряд ли добавит что-либо новое»;.

З и м н я я  с п а р т а к и а д а  
народов СССР

Нынешний зимний 
спортивный сезон насы
щен соревнованиями.
Наиболее массовые и 
наиболее ответствен
ные из них — зимняя 
Спартакиада народов 
СССР. В таком объеме, 
с таким размахом про
водится она впервые. 
Цель — привлечь к  за
нятиям физической 
культурой и зимними 
видами спорта новые 
широкие слои тружени
ков городов и сел, под
готовить новых масте
ров и разрядников, по
полнить способной мо
лодежью сборные ко
манды.

Одна из ступенек, ве
дущих в финал спарта
киады. — областной 
зимний спортивный фе
стиваль. В нашей обла
сти он проводится в 
три этапа. Первый: мас
совые состязания и 
спартакиады в коллек
тивах физкультуры 
предприятий, учрежде
ний, совхозов, школ.

вузов. Продлятся они 
по январь. Следующий 
этап: спортивные фе
стивали в районах, го
родах, обществах и ве
домствах. Срок — фев
раль. Третий и послед
ний этап: финал зимне
го областного фестива
ля — 1 — 12 марта.

В программу фести
валя входят: лыж
ные гонки, современ
ное зимнее двоеборье, 
прыжки на лыжах * 
с трамплина, лыжное 
двоеборье, слалом, 
конькобежный сворт, 
фигурное катание на 
коньках, хоккей и хок
кей с мячом.

Сильнейшие получат 
право на участие в зо
нальных состязаниях. 
Фигуристы будут защи
щать честь области в 
Омске (10— 15 января), 
слаломисты — в Крас
ноярске (25— 27 янва
ря), лыжники-гонщики 
— в Новосибирске (3 
— 8 февраля), конько
бежцы — в Ангарске

(7— 12 февраля): пры
гуны с трамплина на 
лыжах и двоеборцы 
съедутся в Томск (2— 
6 февраля).

Потом — заветный 
финал. Поселок в Гру
зии — Бакуриани ждет 
горнолыжников, двое
борцев, прыгунов с 
трамплина. Победители 
зон по остальным ви
дам спорта направятся 
в Свердловск.

Время не ждет — 
лыжня, каток, трам
плин зовут спортсме
нов.

Горький опыт прош
лых лет показал, что 
фигурное катание на 
коньках, современное 
зимнее двоеборье не 
получили у  нас должно
го развития. Томичи в 
этих видах спорта по
стоянно терпели неуда
чи. Чтобы этого избе
жать в нынешних зо
нальных соревновани
ях. . нужно усиленно 
тренироваться,

Сейчас в коллекти
вах ф изкультуры'нача
лись, соревнования пер
вого ’ этапа, в ходе ко
торых будут подготов
лены разрядники, сда
ны зимние нормы ком
плекса ГТО, укомплек
тованы команды для 
участия в соревновани
ях следующего этапа.

Соревнования перво
го этапа — наиболее 
массовые. Они потребу
ют хорошей оператив
ности, большой помощи 
как от физкультурного 
актива, так и от руко
водителей спортивных 
обществ.

Успешное выступле
ние томичей на спарта
киаде во многом* зави
сит от соревнований в 
коллективах физкуль
туры и спортобщест- 
вах, от технической 
подготовки сборных 
команд, от пополнения 
их способной моло-' 
дешью.

О. М И РЕ Ц КИ И .

4 декабря, в 19 часов, в Доме 
культуры Томского элекі ромеха-' 
нического завода состоится очеред
ное занятие факультета литерату
ры, театра и кино Томского город
ского народного университета 
культуры. Занятие посвящено те
ме; «Основные этапы развития со
ветского киноискусства». Лектор 
— главный редактор Томской сту-

ИЗВЕ Щ ЕН И Я

дни телевидения А . И. Наймушин.
Лекция сопровождается демонст

рацией фрагментов . из кинофиль
мов. Па занятии можно получить 
консультацию о том, как снимается 
фильм.

После лекции — кинофильм 
«Мечта».

V
4 декабря 1961 года, в 3 часа

дня. в помещении обллектория 
(г. Томск, проспект имени Ленина, 
75) состоится воскресное чтение на 
тему: «Международное значение
X X II съезда КПСС». Читает 
тов. Клишин А. И. После л е к ц и и -  
кино.

Редактор В. А . КУЗЬМ И ЧЕВ .

Томский областной драматический 
театр имени 6 . П. Чкалова

4 декабря, днем — «Цветы
живые»,

вечером — «Потерянный сын».
5 декабря, днем и вечером —

«Соседи по квартире».
7 декабря — «Потерянный сын».
8  декабря — « И ркутская

история».
9 декабря —• «Сын века».
10 декабря — «Соседи

по квартире».
12 декабря — «Фауст и сМерть».
13 декабря — «Потерянный

сын».
14 декабря — «Соседи

по квартире».
15 декабря — «Сын века».
16 декабря — «Сын века».
17 декабря, днем и вечером —

«Фауст н смерть». 
Начало спектаклей в 7 час. 30 

мин. вечера.

М УЗЫ КА Л ЬН О - 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ И  ТЕАТР

(в помещении Дома офицеров) 
11, 12 декабря —

«Севастопольский вальс» 
(музыкальная комедия в 3-х 

действиях).
19 декабря —

«Мадемуазель Ніітуш» 
(оперетта в 3-х действиях). 

Начало спектаклей в 8 час. ве
чера.

Касса работает с 12 час. до 
3 час. и с 5 час. до 8 час. вечера.

С 4 декабря открыта предвари
тельная продажа билетов.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х:

Широкоэкранный кинотеатр «Ок
тябрь». Голубой зал —  «Альба 
Регия». Сеансы: 9-30, 11-25, 1-20, 
3-15, 7-05, 9. 10-50. Зеленый зал 
—  «Альба Регия». Сеансы: Ѳ. 
10-55, 12-50, 2-45, 4-40. 6-35, 8-30, 
10-25.

Кинотеатр нменн М. Горького. 
Большой зал —  «Альба Регия». 
Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10, 3, 4-50. 
6-40, 8-30, 10-20. Зал кинохроники 
— «Поль Робсон». Сеансы: 9-30, 
10-35, 4-55. б. «Пока ты со мной». 
Сеансы: 11-40, 1-25, 3-10, 7-05.
8-50, 10-30. Кино'театр детского 
зрителя. Для детей — «Мальчи
ки». Сеансы: 9, 10-30, 12, 1-30.
Для взрослых — «Битва в пути» 
(первая серия). Сеансы: 3, 4-50, 
6-40, 8-30, 10-20.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Альба Регия». 
Сеансы: 10. 11-45, 1-30, 3-15, 5.
6- 45, 8-30, 10-15. Малый зал — 
«Исправленному верить». Сеансы; 
2-20, 4, 5-35, 7-10. 8-45, 10-20. 
Для детей —  «Капитан «Старой 
черехапи». Сеансы: 10, 11-30, 1.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» —  «Клад». Сеансы; 4-15, 6,
7- 40.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ 

Понедельник, 4  декабря
15.00. Для детей. «От моря сту» 

девого». (К  250-летию со дня рож
дения М. В. Ломоносова). 15.20. 
Журнал «Пионерия» №  10. 15.30, 
«Писатели н кино». Дмитрий Ф ур
манов. (К  70-летию со дня рожде
ния выдающегося советского писа
теля). 18.30. Концерт художествен
ной самодеятельности Дома куль
туры им. Ник. Островского. 19.00. 
Очерк Кемеровской студии телеви
дения «Песня о Междуреченске». 
19.25. Иностранная кинохроника, 
19.35. «На переднем крае». Образ 
коммуниста в кино. 20.20. Телеви
зионные новости. 20.30. Художест
венный фильм «Первые испыта
ния» (вторая серия).

Заводу железобетонных изделий' 
требуются* электрики и техник* 
электрик.

Обращаться: г, Томск, улица 
Линейная, 1, 2 — 1
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